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Sábado 21 de diciembre de 2024 

 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

Prevén que minutas e iniciativa se desahoguen durante enero.- Sergio Gutiérrez Luna, 

presidente de la Cámara de Diputados y de la Comisión Permanente del Congreso de 

la Unión, previó que las minutas del Senado sobre vivienda con orientación social y 

legislación secundaria de la reforma judicial, así como la iniciativa presidencial relativa 

a ascensos y recompensas en el Ejército y Fuerza Aérea, serán desahogadas en enero 

próximo, pero en las Comisiones legislativas. Con relación a la minuta sobre vivienda, 

aseguró que hay una desinformación "brutal", por lo cual, dijo que es importante 

escuchar la explicación que dará el Director del Infonavit en la conferencia matutina de 

la Presidenta de la República. [EL SIGLO DE DURANGO] 

Cámara de Diputados: con paridad en su integración, pero los hombres siguen tomando 

las decisiones.- La Cámara de Diputados inició un nuevo periodo de sesiones con 251 

diputadas y 249 diputados, un hecho que la institución ha presumido en comunicaciones 

oficiales. Sin embargo, la realidad es que los hombres siguen tomando las principales 

decisiones. Esta tendencia se repite al interior de los grupos parlamentarios, en la Jucopo, 

en las áreas administrativas y en la Mesa Directiva. Tras la muerte de Ifigenia Martínez, la 

bancada de Morena celebró una reunión plenaria el 7 de octubre y la mayoría eligió 

como presidente de la Mesa Directiva a Sergio Gutiérrez Luna, quien ya había ocupado 

ese puesto con anterioridad. 

El secretario general de la Cámara de Diputados es Mauricio Farah Gebara, hombre 

cercano a Ricardo Monreal y quien llegó para sustituir a Graciela Báez Ricárdez. 

En total, entre coordinadores y vicecoordinadores parlamentarios, hay diez hombres y 

cuatro mujeres liderando los partidos políticos. En Morena el coordinador parlamentario 

es Ricardo Monreal y el coordinador de Operación Política es Pedro Haces. Con ellos 

trabaja Alfonso Ramírez Cuéllar como vicecoordinador de la bancada y el mismo cargo 

tiene Gabriela Jiménez. 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/211224_M_SIGLO_0_PREVENQUEMINUTAS_MINUTASSEDESAHOGARIANENENERO_SG_.pdf


  

El PAN es la segunda fuerza política. Hasta ahora su coordinadora es Noemí Luna, 

aunque en las próximas semanas podría abandonar su puesto para cederlo a Elías Lixa, 

quien actualmente es vicecoordinador. 

Los partidos aliados de Morena también son dirigidos por hombres. En el PVEM el 

coordinador es Carlos Alberto Puente Salas, mientras el vicecoordinador es Raúl Bolaños 

Cacho Cué. En el PT el coordinador es Reginaldo Sandoval Flores.  

El PRI, que en las últimas elecciones se desplomó en su número de diputados y solo está 

por encima de MC, es coordinado por Rubén Moreira Valdez, quien está acompañado 

por la vicecoordinadora Marcela Guerra Castillo. 

Por último, la bancada de MC es coordinada por Ivonne Ortega Pacheco, mientras los 

vicecoordinadores de este partido son Tecutli Gómez Villalobos y Raúl Lozano Caballero. 

[ANIMAL POLÍTICO] 

‘INE hace elecciones, no milagros, 4T deberá asumir resultado de elección judicial’: 

Jaime Rivera.- Los 4,350 millones de pesos que la Cámara de Diputados le dejó al Instituto 

Nacional Electoral (INE) para la elección judicial son insuficientes, reclaman los 

integrantes de la autoridad electoral. “El INE hace elecciones. No hace milagros”, dijo el 

consejero Jaime Rivera. 

A sus señalamientos, el representante de Morena, Sergio Gutiérrez Luna, consideró que 

esto representó una amenaza y aseguró que la decisión que se tomó en cuanto a la 

distribución de recursos representó la voluntad que la ciudadanía expresó en las urnas y 

por ello le pidió “serenarse”. [RAZÓN] [EXPANSIÓN] [JORNADA] [EMEEQUIS] [REFORMA] 

[SOL DE MÉXICO] [JORNADA P/5] [SOL DE MÉXICO P/9] [RAZÓN P/1,6] [REFORMA P/6]  

Ejecutivo retrasa presupuesto al INE para elección judicial; valorarán ampliación de 

recursos.- El Consejo General del INE expuso el crítico momento por el que atraviesa para 

redifinir el presupuesto que destinará para las más de 267 actividades que le restan hasta 

el momento de la elección de los 881 cargos dentro del Poder Judicial federal. Por una 

parte, urgieron a la necesidad de que se publique en el Diario Oficial de la Federación 

la Ley de Egresos y por otra a continuar con el análisis de si poco más de 4 mil millones 

de pesos son suficientes para estos comicios del 1 de junio de 2025.  
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El consejero Jaime Rivera dijo que la mayoría legislativa debe hacerse responsable del 

resultado ciudadano que arroje este proceso por el presupuesto asignado, aunque fue 

rebatido por el diputado de Morena y representante del partido ante el INE, Sergio 

Gutiérrez, quien le pidió la falta de necesidad de hacer ese comentario, pues la Cámara 

de Diputados es la facultada para analizar y aprobar el presupuesto federal. [CRÓNICA] 

Omar García Harfuch debe comparecer en la Cámara de Diputados: la propuesta de 

Movimiento Ciudadano.- El titular de la Secretaría de Seguridad y Protección 

Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch debe presentarse a comparecer ante la 

Cámara de Diputados, propone Laura Ballesteros, de Movimiento Ciudadano. Esta 

solicitud de Movimiento Ciudadano no es nueva, ya que en octubre, tanto diputados 

de la bancada naranja como del PRI buscaban que Omar García Harfuch se reuniera 

con los legisladores. En ese momento Movimiento Ciudadano y el PRI insistieron con la 

Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados para discutir con Omar 

García Harfuch sobre la inseguridad en varias entidades, de manera respetuosa. [SDP] 

[UNIVERSAL]  

Cámara de diputados publica el padrón de personas físicas para actividades de 

cabildeo.- La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados ha publicado el padrón de 

personas físicas que se dedicarán a labores de cabildeo en el recinto legislativo durante 

la LXVI Legislatura. Este listado incluye los nombres de 260 mujeres y hombres y fue 

divulgado a través de la Gaceta Parlamentaria, en cumplimiento con el acuerdo 

emitido el pasado 17 de octubre. [CADENA]  

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

Pide Monreal cerrar filas con la presidenta Sheinbaum ante violencia en Sinaloa.- El 

presidente de la Jucopo de la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, hizo un llamado 

a cerrar filas en torno a la presidenta Sheinbaum ante la incesante violencia que sufre 

el país, sobre todo, el estado de Sinaloa, en el que  fue asesinado un agente de 

Inteligencia cercano al titular de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García 

Harfuch. Aprovechó para enviar condolencias a los familiares de los elementos de 

seguridad caídos y el resto de los que libran una fuerte batalla contra los delincuentes 

que tienen aterrorizada a la población en diversas entidades federativas. [W RADIO] 

[HORA CERO] [AL MOMENTO]  
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Atiza más Monreal el pleito con Adán.- El pleito entre el senador Adán Augusto López 

Hernández y el diputado federal Ricardo Monreal continuó. En un círculo de estudio 

con diputados federales, el legislador sacó a relucir su actual situación de conflicto con 

el senador Adán López Hernández, líder guinda en el Senado. Y entre sus consejos como 

político a los nuevos diputados dijo: “Es imperante que el político exija que se 

comprueben acusaciones en su contra para no dejar dudas entre la población.” 

[TABASCO HOY] 

Entrevista / Noemí Luna (Coordinadora de Diputados – PAN).- “Digan lo que digan ahí 

está la iniciativa que reforma la Ley del Infonavit, que reforma la Ley General del Trabajo 

y, por supuesto, van por 2.2 billones de pesos que no es recurso público, es recurso que 

mes a mes trabajadores y patrones ingresan en esta subcuenta. Festejamos que no 

haya habido un periodo extraordinario porque lo que caracterizó a este primer periodo 

ordinario fue una serie de dictámenes al vapor, sin el análisis que ameritaban los temas, 

por otro lado, la historia reciente en los últimos tres años es que hacen parlamentos 

abiertos para lavarse la cara, es decir, no escuchan a ambas partes y al final terminan 

sin moverle ni una coma a las iniciativas de origen”. [HERALDO RADIO]  

Va gobierno de Morena por 2.2 billones de ahorros en trabajadores, alerta PAN.- El 

Gobierno Federal va por 2.2 billones de pesos en ahorros de trabajadores inscritos en el 

IMSS y que aportan al Infonavit para tener oportunidad de adquirir una vivienda, advirtió 

nuevamente la bancada del PAN en la Cámara de Diputados. La coordinadora Noemí 

Luna pidió no olvidar que la administración morenista ya “robó” anteriormente 40 mil 

millones de pesos de trabajadores mayores de 70 años que no habían reclamado sus 

ahorros acumulados en las Afores. [MVS]  

Bancada panista se mantuvo como resistencia al votar en contra de las dañinas 

reformas constitucionales del régimen.- Al valorar como exitoso el trabajo de las y los 71 

Legisladores Federales del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, la 

Coordinadora Noemí Luna celebró que la fracción haya presentado 135 iniciativas y 

puntos de acuerdo y se mantuviera como la resistencia ante el régimen morenista al 

votar en contra de 15 dictámenes de reformas constitucionales regresivas para la 

democracia que fueron presentadas por el Poder Ejecutivo. Así lo señaló la lideresa 

parlamentaria al hablar sobre los resultados que el PAN obtuvo como primera fuerza 

política de oposición en el complicado y difícil Primer Periodo Ordinario de Sesiones de 

la 66 Legislatura de la Cámara de Diputados, marcado por las irregularidades, excesos, 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/211224_J_TABASCOHOY_0_ATIZAMASMONREAL_ATIZACONFLICTOMONREAL_RM_.pdf
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imposiciones, mayoriteo y una sobrerrepresentación artificial del oficialismo obtenida a 

base de presiones a los organismos electorales. [LÍNEA] [HOJA DE RUTA] [MVS]  

Exigen diputados del PRI intervención del gobierno federal en Tabasco ante clima de 

violencia.- Tabasco es un estado sin ley, en donde las autoridades niegan y esconden 

la crisis de seguridad que tiene en jaque a la población debido a que las autoridades 

sean visto rebasado por la delincuencia, afirmaron los diputados federales Rubén 

Moreira Valdez y Erubiel Alonso Que, del Partido Revolucionario Institucional, quienes 

demandaron la intervención del Gobierno Federal. Luego que se registrara un motín en 

el Centro de Reinserción Social del Estado de Tabasco (Creset), en el que, hasta el 

momento, fallecieron siete reos y resultaron 10 personas heridas, los legisladores 

criticaron a las autoridades estatales debido a su omisión. [CAPITAL]  

Atienden exhorto promovido por diputados federales del PRI, Sader realizará pagos a 

productores del campo.- Luego del exhorto que realizaron los diputados federales del 

PRI por la crisis de productores del campo, el gobierno federal informó que a través de 

la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), iniciará a partir del próximo 24 de 

diciembre los pagos que adeudan a 176 mil 563 productores y productoras del 

Programa Bienestar, principalmente, en siete estados. En semanas anteriores, en 

conferencia de prensa, la diputada federal Leticia Barrera Maldonado, el coordinador 

parlamentario Rubén Moreira Valdez, el diputado Antonio Meléndez, e integrantes de 

la bancada del PRI, habían exhortado a la Secretaría de Agricultura a cumplir, de 

manera urgente, con la entrega de los apoyos pendientes del programa Producción 

para el Bienestar del ejercicio fiscal 2024 que se les debía a los trabajadores del campo. 

[RADIOTELE]  

REFORMA DEL PODER JUDICIAL 

Regala y recomienda Monreal uno de sus libros a aspirantes al Poder Judicial.- El líder 

de la fracción parlamentaria de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, 

recomendó a los aspirantes a la elección judicial del 2025, leer su libro aún no publicado 

y titulado: “Breve historia del Poder Judicial de la Federación”. El coordinador de 

Morena y presidente de la Jucopo indica que en él se analizan los momentos claves 

que han moldeado al Poder Judicial, a la Suprema Corte, a sus tribunales y el papel en 

la consolidación de nuestra democracia. [MVS] [ARSENAL] [MVS] [TALLA POLÍTICA] 

[ENTÉRATEVER]  
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Presos no podrán elegir a juzgadores.- Ante el poco presupuesto y la premura para 

organizar la elección judicial, los presos sin sentencia no participarán en el proceso para 

renovar a jueces, ministros y magistrados, determinó el INE. Los comicios realizados en 

junio pasado fueron los primeros en México que incorporaron el voto de personas 

encarceladas que aún siguen bajo proceso penal. Durante la sesión del Consejo 

General, las consejeras Claudia Zavala y Dania Ravel lamentaron la paradoja que 

implica que estas personas no participen en la mencionada elección, pese a que el 

futuro de la impartición de justicia es un tema determinante en sus vidas. [EXCÉLSIOR]  

Urgen a los Congresos a registrar la elección.- El 15 de enero, los Congresos estatales 

deberán informar al INE e institutos electorales locales si el próximo 1 de junio de 2025 

realizarán la elección judicial local, pues de lo contrario, el Instituto estaría imposibilitado 

para ayudar en la organización. Así lo aprobó el Consejo General del INE, cuyo acuerdo 

contempla las fechas límite para que Congresos, autoridades judiciales y electorales le 

informen de puntos clave para las elecciones de juzgadores en las entidades. 

[REFORMA]  

INE insaculará a nacidos en febrero y mayo para ser funcionarios de casilla en junio de 

2025; buscarán sensibilización.- El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) 

determinó mediante sorteo que febrero, junto con mayo, serán tomados como base 

para la insaculación de la ciudadanía que integrará las Mesas Directivas de Casilla en 

los Procesos Electorales Locales (PEL) 2024-2025 y en el Proceso Electoral Extraordinario 

del Poder Judicial de la Federación (PEEPJF) 2024-2025. [CRÓNICA]  

DIPUTADOS 

Defiende vocero de diputados de Morena reforma a la Ley de Infonavit.- El vocero del 

grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Arturo Ávila, expresó su 

total respaldo a la iniciativa de reforma a la Ley del Infonavit que plantea que el 

gobierno federal pueda disponer de más de dos billones de pesos de la subcuenta de 

los trabajadores para la construcción de viviendas. Manifestó que hay 7.3 millones de 

mexicanas y mexicanos que no tienen acceso a la vivienda pese a que estén 

cotizando: “Lo que quiere el gobierno de México es darle a estos 7.3 millones de 

mexicanas y mexicanos la posibilidad de tener una vivienda digna”. [CAPITAL]  

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/211224_L_EXC_4_PRESOSNOPODRAN_ELEGIRJUZGADORES_3DIP_.pdf
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Va Morena por sancionar audios falsos generado por IA.- Armando Corona Arvizu, 

diputado del grupo parlamentario de Morena, busca sancionar la creación y difusión 

de audios falsos generados a través de la inteligencia artificial. Para ello, plantea 

reformas al Código Penal Federal y dijo que de esta forma se busca proteger los 

derechos de las personalidades públicas y fortalecer la confianza ciudadana en las 

instituciones. [CAPITAL]  

Preocupante que el crimen organizado invierta más en armamento: Döring; 

delincuencia avanza más rápido que gobierno.- Es muy preocupante que los grupos 

del crimen organizado están invirtiendo más en armamento que el gobierno federal, 

señaló el vicecoordinador del PAN en la Cámara de Diputados, Federico Döring. 

“Pareciera que está invirtiendo más el crimen organizado en enfrentar al Estado, que el 

Estado mexicano en enfrentar con éxito al crimen organizado, muy preocupante esta 

situación”, refirió. [UNIVERSAL]  

Atención en salud mental profesional a menores en centros de asistencia, piden.- Las 

niñas, niños y adolescentes que reciban atención en centros de asistencia social y en 

Procuradurías de Protección al menor deben tener derecho a contar con servicios 

médicos y de salud mental ofrecidos por personal capacitado, propuso establecer en 

la ley, el integrante de la bancada del PAN en la Cámara de Diputados, Guillermo 

Anaya. El legislador planteó cambios a la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños 

y Adolescentes. [MVS]  

Vilchis Confía en el Plan de Seguridad del Gobierno Federal para Todo México.- El 

diputado Luis Fernando Vilchis Contreras, del PT, mostró su apoyo al plan de seguridad 

propuesto por el Gobierno Federal para enfrentar la violencia que afecta al país. 

Durante una reunión de la Comisión de Seguridad Ciudadana, Vilchis destacó que la 

estrategia de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), encabezada 

por la presidenta Claudia Sheinbaum, ya est 

Propuesta de reforma busca atención integral para duelo perinatal.- La diputada Ana 

Isabel González González (PRI) ha presentado una iniciativa con el fin de establecer 

protocolos de atención integral para madres y padres que sufran una pérdida 

gestacional, perinatal o neonatal. La propuesta contempla no solo un manejo clínico 

adecuado, sino también un apoyo psicológico y psicoemocional que permita a las 
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familias sobrellevar este doloroso proceso, dentro del Sistema Nacional de Salud. 

[CRÓNICA] [TALLA]  

Verónica Martínez propone ampliar residencias de día para adultos mayores.- La 

diputada federal Verónica Martínez García presentó en la Cámara de Diputados, un 

exhorto para que el Ejecutivo federal, a través del trabajo coordinado de la Secretaría 

de Bienestar y el Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores (Inapam), amplíen 

el programa de residencias de día en todo el país, en beneficio de las personas de la 

tercera edad. La integrante del Grupo Parlamentario del PRI argumentó que el 

crecimiento de este sector es una realidad a la que los países ya se están enfrentando, 

por lo que es importante que exista una política gubernamental enfocada a atender 

sus diferentes necesidades en forma integral. [TALLA] [HOJA]  

Formalizan extinción de los autónomos.- El Gobierno federal publicó ayer, en el Diario 

Oficial de la Federación, el decreto que formaliza la extinción de siete órganos 

autónomos. "El Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, en uso de la 

facultad que le confiere el artículo 135 de la Constitución política de los Estados Unidos 

Mexicanos y previa la aprobación de la mayoría de las honorables legislaturas de los 

estados y de la Ciudad de México, declara reformadas, adicionadas y derogadas 

diversas disposiciones de la Constitución política de los Estados Unidos Mexicanos, en 

materia de simplificación orgánica", señala el documento. 

El pasado 10 de diciembre, la Cámara de Diputados hizo la declaratoria de 

constitucionalidad de la reforma tras su aprobación en la mayoría de los congresos 

estatales, y la remitió al Ejecutivo. [REFORMA]  

Diputados recibirán más de 140 mil pesos de aguinaldo.- La llamada ”austeridad” de 

la 4T no aplica para todos, en la Cámara de Diputados cada uno de los legisladores 

recibirá 40 días de aguinaldo, es decir, 140 mil 504 pesos de aguinaldo. [HERALDO TV] 

[UNIVERSAL]  

OPINIÓN  

ARTÍCULO/ CARLOS ZÚÑIGA/ LA FRACTURA GUINDA.-  La disputa de hace una semana 

entre Ricardo Monreal Ávila y Adán Augusto López Hernández hace pensar seriamente 

en el futuro inmediato de Morena. El partido concebido y creado por Andrés Manuel 
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López Obrador carece hoy la falta de su pastor, un liderazgo débil y las ansias de 

sobresalir de sus elementos más reconocidos. [HERALDO/p2] 

COLUMNA/ GERARDO JIMÉNEZ/ ESCENA DEL CRIMEN / EL NINI, UNA MARCA REGISTRADA 

QUE NO PUDO SER.- EVIDENCIAS Gran sorpresa causó que la diputada Gabriela Jiménez 

Godoy no se entere a quién convocó a su taller de violencia política de género, pues 

resulta que invitó a la consejera electoral del IECM, Erika Estrada, la misma que dictó 

medidas cautelares para evitar que al entonces candidato del PAN, Santiago 

Taboada, se le vinculara al denominado cártel inmobiliario… Será que su líder de 

bancada, Ricardo Monreal, esté enterado de que esta invitación sirve de foro a la aún 

consejera que busca ser magistrada de la sala regional del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación.. [SOL DE MÉXICO/p20][PRENSA/p2] 

ARTÍCULO/ HUGO ERIC FLORES/ FIN DEL 1ER PERIODO DE SESIONES DE LA CÁMARA DE 

DIPUTADOS: EL RECUENTO DE LOS HECHOS.- … EL periodo de ejercicio constitucional de 

la LXVI Legislatura del Congreso mexicano, no tienen precedente en la historia 

legislativa reciente de nuestro país. En 41 sesiones de pleno se aprobaron 32 

dictámenes, de los cuales 16 fueron reformas constitucionales: 13 dictaminadas por la 

legislatura anterior, dos iniciadas por la presidenta Claudia Sheinbaum y una por el 

Grupo Parlamentario de Morena. Los proyectos por los que se reformaron, adicionaron 

o derogaron comprenden 41 artículos constitucionales, pero impactaron 84 veces el 

texto de nuestra Carta Magna. [HERALDO] 

COLUMNA/ ULISES MEJÍA/ CLAUDIA SHEINBAUM: UN INICIO FIRME POR LA ESPERANZA.- 

En este breve pero intenso periodo, la Dra. Claudia Sheinbaum ha enfrentado retos 

complejos. Entre ellos destaca la reforma al Poder Judicial, que encontró una fuerte 

resistencia de monopolios nacionales e internacionales, partidos de oposición, algunos 

integrantes del Poder Judicial, y una oligarquía acostumbrada a privilegios. 

[HERALDO/p2] 

ARTÍCULO/ DAVID COLMENARES/ NUEVAS TECNOLOGÍAS PARA FISCALIZAR.- 

Recientemente se publicó en el EDP Audit, Control, and Security Newsletter que "las 

tecnologías de la información (TI) de alta calidad puede mejorar la precisión, integridad 

y seguridad de los datos, y automatizar los procedimientos de recopilación de datos. 

Estos atributos son importantes para los auditores, ya que su trabajo depende en gran 

medida de la calidad de los datos."  [SOL DE MÉXICO/p12] 
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ARTÍCULO/ RICARDO HOMS/ LA SEDUCCIÓN DE DOS BILLONES DE PESOS.- La reforma 

constitucional impuesta por Morena en el Senado -para rediseñar al Infonavit- se ha 

aplazado por el momento, pero no ha quedado desechada. Por tanto, no debemos 

dejar de analizarla para descubrir sus riesgos, así como sus oportunidades. El actual 

director general -Octavio Romero- ha presentado una denuncia por corrupción 

practicada en el Infonavit durante la administración del presidente Peña Nieto.  

[UNIVERSAL/p17] 

COLUMNA/ MATIAS PASCAL/ PÓKER POLÍTICO/ INFONAVIT; ¿LA NUEVA "MINA DE ORO" 

DE MORENA?.- La reforma impulsada por Morena promete ser la solución definitiva para 

el acceso a vivienda. En teoría, busca ampliar créditos y construir más vivienda social. 

Sin embargo, en la práctica, es una jugada peligrosa que concentra aún más poder en 

el gobierno y pone en riesgo los ahorros de millones de trabajadores. La centralización 

de los recursos del Infonavit bajo el control del Ejecutivo no garantiza transparencia. 

[UNOMÁSUNO/p7] 

Sobre el tema escribe CARLOS MATUTE [CRÓNICA/pp-p4] 

COLUMNA/ FRANCISCO GARFIAS/ ARSENAL/ NUNCA VOY A AUMENTAR EL IVA: 

SHEINBAUM.- Dijo ayer la presidenta Claudia Sheinbaum en su mañanera de pueblo. 

"Nosotros, antes de pensar en una reforma fiscal, sabemos que hay muchas 

oportunidades de ingreso", aseguró… -¿Hay manera de evitar una reforma fiscal? -

preguntamos al consultor Alejandro Rodríguez Cortés, exvocero de la Secretaría de 

Hacienda. La respuesta es no. La deuda pasó de 10 a 17 billones de pesos en seis años 

y el déficit fiscal está en 6% del PIB. Con una economía que difícilmente crecerá un 

poco más de 1%, la única opción es una reforma fiscal -respondió. [EXCÉLSIOR/p6] 

ARTÍCULO/ MARÍA ELENA MORERA/ EL 2024, AÑO TRÁGICO PARA MÉXICO.- La sentencia 

del Tribunal Electoral de permitir que Morena y sus aliados se quedaran con el 74% de 

los asientos en la Cámara de Diputados (de forma ilegítima) habiendo ganado solo el 

53% y el uso político de la justicia para obtener los dos votos faltantes en el Senado, tuvo 

como consecuencia cambios radicales en la Constitución y por consiguiente un 

cambio en el régimen político. Específicamente la aprobación de la Reforma Judicial, 

que destruye las bases de autonomía del árbitro constitucional y la desaparición de 

siete de los órganos autónomos… [UNIVERSAL/pp-p16]  
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COLUMNA/ SANTO OFICIO/ EL REGALO DE CLAUDIA.- Claudia Sheinbaum el jueves, 

antes de cederle el micrófono al director general del Infonavit, Octavio Romero, quien 

explicaría las bondades de la ley de ese instituto promovida por el Ejecutivo y aprobada 

sin demora en las cámaras de Diputados y Senadores, prometió para después “una 

hermosísima sorpresa (para) todos nuestros hermanos, hermanas, paisanos, paisanas, 

mexicanos, mexicanas, que están del otro lado de la frontera. Les tenemos un regalo el 

día de hoy, un hermosísimo regalo, ya van a ver cuál es”. [MILENIO/p2] 

COLUMNA/ FRENTES POLÍTICOS/ ** TRANSPARENCIA TURBIA.- El Inai, con 499 millones de 

pesos y cero certezas, camina hacia su extinción mientras la comisionada Norma Julieta 

del Río advierte sobre el destino de la Plataforma Nacional de Transparencia. Con 15 

mil millones de archivos acumulados desde 2003, nadie puede destruirlos, pero ¿quién 

los cuidará? ¿La flamante Secretaría de Anticorrupción? Entre leyes secundarias que no 

llegan y un Congreso más opaco que nunca, el futuro del acceso a la información 

parece un mal chiste. Ironías de Morena, liderada por Luisa María Alcalde, prometieron 

transparencia, pero ahora la esconden bajo llave. [EXCÉSLIOR/p11] 

COLUMNA/ TRASCENDIÓ/ ** Que la desaparición de los organismos autónomos se hizo 

oficial anoche, cuando el Poder Ejecutivo, que encabeza Claudia Sheinbaum, publicó 

el decreto por el que se reforma la Constitución en el Diario Oficial de la Federación, 

con lo que entierra al Instituto Nacional de Transparencia, el Coneval, el Instituto Federal 

de Telecomunicaciones y las comisiones Federal de Competencia Económica, 

Reguladora de Energía, de Mejora Continua de la Educación y de Hidrocarburos. 

[MILENIO/p2] 

Escribe sobre el tema ROZONES [RAZÓN/p2] PATRICIA CARRASCO/ DOBLE EFECTO 

[PRENSA/p10] 

COLUMNA/ TEMPLO MAYOR/ • • • MUY COMPLICADO pinta el escenario para el Poder 

Judicial federal en el 2025. Y NO SÓLO porque viene la elección de jueces, magistrados 

y ministros, también porque entre los rezagos agravados por los paros de este año y el 

regreso pleno a la actividad en el país tras la pandemia de Covid-19, se estima que la 

carga de trabajo será la mayor que enfrenten en su historia. [REFORMA/p8] 

ARTÍCULO/ JORGE VOLPI/ LA MUJER DEL AÑO.- En solo tres meses, Claudia Sheinbaum 

culminó la venganza histórica de López Obrador y destruyó lo poco que quedaba del 
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Poder Judicial -y, en esa medida, cualquier posibilidad de que en México haya una 

justicia eficiente- y eliminó sin cortapisas los órganos diseñados para supervisar la labor 

del gobierno: la mayor destrucción institucional operada en un país que de por sí 

carece de cualquier andamiaje institucional. [REFORMA/p9] 

COLUMNA/ BAJO RESERVA/ MAÍZ TRANSGÉNICO: JALONEOS DE EBRARD Y BERDEGUÉ.-  

Finalmente llegó el fallo adverso a México en la disputa por la prohibición de 

importaciones de maíz transgénico y con él algunos jaloneos dentro del gobierno 

federal. La derrota en el panel de controversias del T-MEC no sorprendió a nadie, pero 

hubo matices en las posturas oficiales. Unas horas después se difundió otro comunicado, 

ahora de la Secretaría de Agricultura, cuyo titular es Julio Berdegué, en el que se 

reafirma la intención de impulsar en el Congreso la prohibición de sembrar maíz 

modificado en territorio mexicano.  [UNIVERSAL/p2] 

COLUMNA/ PENILEY RAMÍREZ/ LINOTIPIA/ PELICOT Y EL CONSENTIMIENTO.- Hace tres 

años, activistas y legisladoras en México promovieron una iniciativa de ley para cambiar 

el tipo penal sobre violencia sexual e incluir el consentimiento. La iniciativa ocurrió en 

respuesta a un informe de la organización Equality Now, que encontró cómo en México, 

entre otros países, las mujeres siguen sin acceso a la justicia en casos de violación, 

porque las leyes no son suficientemente claras, o porque persiste la impunidad. 

[REFORMA/p8] 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

CRISIS HÍDRICA 

Piden declarar crisis de agua en 10 municipios ante sequía grave en Edomex.- Datos de 

la Secretaría del Agua del Estado de México señalan que actualmente el 61.3% del 

territorio mexiquense enfrenta condiciones de sequía muy graves, lo que ha dificultado 

el abasto a millones de mexiquenses tanto en zonas rurales como urbanas, aseveró el 

diputado José Miguel Gutiérrez Morales, integrante del Grupo Parlamentario de Morena. 

Por ello, presentó un punto de acuerdo para exhortar al Gobierno del Estado de México 

para que en el ámbito de sus atribuciones declare a los municipios de Ecatepec, Chalco, 

Chicoloapan, Chimalhuacán, Tlalnepantla, Ixtapaluca, Nezahualcóyotl, La Paz, Valle de 
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Chalco y Texcoco en crisis hídrica por la severa escasez de agua que enfrentan. [PORTAL 

LIBERACIÓN] 

 

 

GOBIERNO 

Restituye propiedad.- La presidenta Claudia Sheinbaum llevó a cabo la firma de los 

decretos de reconocimiento de propiedad comunal de tierras de las comunidades de 

Huasachique y de Bosques de San Elías Repechique, del pueblo Rarámuri, en la Sierra de 

Chihuahua. “El día de hoy es un día, creo que histórico, porque estamos regresando 

tierras, territorio, a quien le pertenece", dijo. [HERALDO / p6] 

El AIFA ya es rentable.- A casi tres años de operaciones, el Aeropuerto Internacional 

Felipe Ángeles (AIFA) ya es rentable. La presidenta Claudia Sheinbaum enfatizó que ya 

no es necesario presupuesto de la federación para mantenerlo. El director del AIFA, 

Isidoro Pastor, señaló que 2022 y 2023 la terminal fue deficitaria. En 2024, se tiene 

proyectado facturar 2 mil 700 millones de pesos, contra un gasto de operación de 2 mil 

350 millones. [HERALDO / pp-p4] 

JUDICIAL 

Condena de 86 años de cárcel a acusados por ataque a García Harfuch en CDMX.- La 

Fiscalía General de Justicia (FGJ) informó que se obtuvo una sentencia superior a 86 años 

de cárcel en contra de Carlos N y José N, implicados en el atentado que sufrió Omar 

García Harfuch el 26 de junio de 2020, cuando era secretario de Seguridad Ciudadana 

de la Ciudad de México. Con ellos, suman 14 personas que ya han sido condenadas por 

dicho ataque. [JORNADA / pp-p26] 

SEGURIDAD 

Destruye la Semar en BC 15 plantíos de mariguana y un narcolaboratorio en Sinaloa.- En 

acciones realizadas en contra del cultivo y la producción de drogas por personal de la 

Secretaría de Marina-Armada de México (Semar), en Baja California destruyó 15 plantíos 

de mariguana en los que se cultivaban más de 167 mil kilogramos del enervante que, de 

acuerdo con fuentes del gabinete de seguridad, pertenecerían al cártel Jalisco Nueva 
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Generación (CJNG), y en Sinaloa, desmanteló un narcolaboratorio del cártel de Sinaloa. 

[JORNADA / p8] 

GENERAL 

Panel de T-MEC da revés a México en uso de maíz transgénico.- El gobierno de México 

recibió un revés en sus argumentos para el uso de maíz transgénico, luego de que el 

Panel de Solución de Controversias constituido en el marco del Tratado entre los Estados 

Unidos Mexicanos, los Estados Unidos de América y Canadá (T-MEC) determinó que 

nuestro país no presentó evidencia científica para disponer de este producto 

genéticamente modi-ficado. [CRÓNICA / p7] 

El 20 de enero “viene sacudida” con el regreso de Trump, alerta Salazar.- "En el gobierno 

y en la política nada se puede garantizar, pero seguramente viene una sacudida el 20 

y 21 de enero (con el regreso de Donald Trump a la Casa Blanca con el tema migratorio), 

pero a largo plazo estos temas tienen una base tan fuerte que yo creo que sí van a poder 

seguir", subrayó este viernes en conferencia de prensa el embajador estadounidense 

Ken Salazar, quien advirtió que es inminente se cumplan las amenazas de deportaciones 

masivas, entre ellos de ciudadanos mexicanos. [CRÓNICA / pp-p6] 

ECONOMÍA 

El financiamiento público baja: SHCP.- La Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP) estima que las necesidades de financiamiento del sector público en 2025 se 

ubiquen en 15.1 por ciento del producto interno bruto (PIB). El estimado es menor en 2.3 

puntos porcentuales respecto a lo registrado el año anterior. [MILENIO / p18] 

AIFA prevé recibir 40 millones en 2028.- El gobierno Federal estima que el Aeropuerto 

Internacional Felipe Ángeles (AIFA) alcanzará y superará en 2028 la meta de llegar a 40 

millones de pasajeros. [RAZÓN / p8] 

INTERNACIONAL 

Bombardeo de Rusia en Kiev alcanza a seis misiones diplomáticas.- Un bombardeo ruso 

con misiles dejó ayer un muerto, varios heridos y dañó seis misiones diplomáticas en Kiev. 

El ejército ruso justificó el ataque como "respuesta" a otro de Ucrania el miércoles contra 

una fábrica en territorio ruso, utilizando misiles occidentales. [MILENIO / p14] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/211224_N_JORNADA_8_DESTRUYELASEMAR_15PLANTIOSDEMARIGUANA_12NACIONAL_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/211224_N_CRONICA_7_PANELDETMEC_MAIZTRANSGENICO_12NACIONAL_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/211224_N_CRONICA_1.6_EL20DENERO_SACUDIDACONELREGRESODETRUMP_12NACIONAL_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/211224_N_MILENIO_18_ELFINANCIAMIENTO_BAJASHCP_12NACIONAL_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/211224_N_RAZON_8_AIFAPREVE_RECIBIR40MILLONESEN2028_12NACIONAL_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/211224_N_MILENIO_14_BOMBARDEODERUSIA_ALCANZASEISMISIONESDIPLOMATICAS_12NACIONAL_.pdf
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‘INE HACE ELECCIONES, NO MILAGROS,  
4T DEBERÁ ASUMIR RESULTADO DE  
ELECCIÓN JUDICIAL’: JAIME RIVERA 

 

 
 

En reclamo por las vicisitudes que el Instituto Nacional Electoral (INE) enfrenta 
para organizar la elección judicial de la mejor manera que le sea posible, el 
consejero Jaime Rivera refirió que el bloque de la Cuarta Transformación será 
el responsable del resultado que tengan los comicios, pues ésta es la que ha 
tomado las decisiones 
“El INE hace elecciones, no hace milagros. El INE actuará con responsabilidad 
para hacer los ajustes que sean posibles, para disponer de recursos en mayor 
medida, para estas elecciones judiciales, pero el INE actuará con plena 
responsabilidad para el cumplimiento de sus atribuciones y obligaciones 
constitucionales y legales. La mayoría legislativa, tendrá que asumir también 
las consecuencias de sus decisiones”, dijo durante la sesión del Consejo 
General de este viernes. 
A sus señalamientos, el representante de Morena, Sergio Gutiérrez Luna, 
consideró que esto representó una amenaza y aseguró que la decisión que se 
tomó en cuanto a la distribución de recursos representó la voluntad que la 
ciudadanía expresó en las urnas y por ello le pidió “serenarse”. 
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“Esta mayoría legislativa, que por cierto usted no quería reconocer en esta 
mesa, es la mayoría legislativa que representa a la mayoría del pueblo y con 
esa responsabilidad se toman decisiones en la Cámara de Diputados y se hace 
con respeto y con diálogo y así va a seguir siendo. Creo que en esta 
circunstancia en la que estamos lo más dable es serenarnos todos”, dijo. 
De manera unánime, los consejeros se pronunciaron una vez más en defensa 
de la solicitud presupuestal hecha inicialmente y que Morena, PT y PVEM 
decidieron acotar por considerar la cifra como suntuosa. 
El consejero Arturo Castillo puso sobre la mesa desmitificar los señalamientos 
hechos contra el Instituto, como aclarar que aunque en la elección 
presidencial pasada hubo más cargos a renovarse, únicamente 629 fueron 
federales, mientras que para la judicial serán más de 800, por lo que sostuvo 
que el incremento de cargos también equivale a la cantidad pedida. 
 
Costo de las elecciones 
 
También señaló que dichos comicios no costaron nueve mil millones, sino 19 
mil 799 millones, de los que 9 mil 355 fueron únicamente para la organización 
y el resto, para los partidos. 
“No es verdad que el Instituto no haya explicado su presupuesto, hay varias 
fuentes de explicación de este presupuesto: uno, el documento que se aprobó 
en este Consejo General y que fue remitido a la Secretaría de Hacienda y 
después, posteriormente, llegó a la Cámara de Diputados explica con detalle 
por qué se aprobó ese presupuesto”, sostuvo. 
El consejero Jorge Montaño afirmó que hay preocupación por las formas en 
que se cumplirá la reforma, pues dijo que “no hay que olvidar que tenemos un 
límite entre lo realmente posible y lo materialmente imposible”. 
Advirtió que el tomar recursos de otros proyectos para crecer el presupuesto a 
la elección judicial podría considerarse un “desvío de recursos injustificable”, a 
pesar de que sea para cumplir con la reforma. 
Pese a la circunstancia, sostuvo que la elección saldrá adelante. 
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Asi mismo lo refirió la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, quien además 
refutó acusaciones sobre falta de transparencia en las decisiones que toma el 
INE al señalar que se han hecho conferencias y difundido explicaciones sobre 
cómo se planeo el presupuesto. 
“Lo que nos falta por explicar es cómo vamos a hacer el reajuste, y esa 
oportunidad será en estos días que ya tengamos el trabajo concluido y lo 
haremos de la manera que siempre lo hacemos, con toda la claridad y con 
toda la fuerza argumentativa, que es la compañía que tenemos de todas las 
áreas ejecutivas y técnicas del Instituto”, agregó. 
 
 
 
https://www.razon.com.mx/mexico/2024/12/20/ine-hace-elecciones-no-
milagros-4t-debera-asumir-resultado-de-eleccion-judicial-jaime-rivera/ 
 

https://www.razon.com.mx/mexico/2024/12/20/ine-hace-elecciones-no-milagros-4t-debera-asumir-resultado-de-eleccion-judicial-jaime-rivera/
https://www.razon.com.mx/mexico/2024/12/20/ine-hace-elecciones-no-milagros-4t-debera-asumir-resultado-de-eleccion-judicial-jaime-rivera/
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“El INE hace elecciones, no hace 

milagros”, responden consejeros a 

recorte        

Los 4,350 millones de pesos que la Cámara de Diputados le dejó 

al Instituto Nacional Electoral (INE) para la elección judicial son 

insuficientes, reclaman los integrantes de la autoridad electoral. 

“El INE hace elecciones. 

No hace milagros”, dijo el 

consejero Jaime Rivera. 

Debido a que el 

Presupuesto de Egresos 

2025 no se ha promulgado 

en el Diario Oficial de la 

Federación (DOF), el INE 

no ha concretado su 

reajuste presupuestal 

luego de que los 13,205 millones de pesos solicitados para esa 

elección, le fueron negados y sufrió un recorte ligeramente 

mayor, por 13, 476 millones de pesos. 

 

Rivera indicó que el INE actuará con responsabilidad para el 

cumplimiento de sus atribuciones, pero “la mayoría legislativa 

tendrá que asumir también las consecuencias de sus decisiones”. 

Esto sin embargo fue respondido por el diputado de Morena y 

consejero del Poder Legislativo, Sergio Gutiérrez, quien dijo que 

esa frase fue una amenaza.  

https://politica.expansion.mx/mexico/2024/12/20/el-ine-hace-elecciones-no-hace-

milagros-responden-consejeros-a-recorte 

https://politica.expansion.mx/mexico/2024/12/20/el-ine-hace-elecciones-no-hace-milagros-responden-consejeros-a-recorte
https://politica.expansion.mx/mexico/2024/12/20/el-ine-hace-elecciones-no-hace-milagros-responden-consejeros-a-recorte
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CONSEJEROS DEL INE, A FAVOR DE  
SOLICITAR AMPLIACIÓN PRESUPUESTAL 

 
 

 
 
 

Consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) se pronunciaron a favor de 
solicitar una ampliación presupuestal, al advertir que la bolsa aprobada por la 
Cámara de Diputados afecta la organización de la elección judicial. “El INE 
hace elecciones, no hace milagros”, dijo en sesión el consejero Jaime Rivera. 
En tanto, Claudia Zavala se sumó al reproche hacia la fracción mayoritaria en 
el Congreso (Morena, Verde y Partido del Trabajo) por el recorte de poco más 
de 13 mil millones de pesos, respecto al monto general solicitado por el INE, 
de 40 mil millones de pesos. 
En ese contexto ambos opinaron que estos partidos deben asumir la 
responsabilidad por los efectos de la merma. 
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“Cuando se recorta severamente el presupuesto del INE, no solo se afecta a 
esta institución, sino también, potencialmente, a derechos ciudadanos. Sería 
imposible llevar a cabo las elecciones judiciales en condiciones óptimas o si 
se quiere normales, como el INE acostumbra hacer sus elecciones con todas 
las garantías de eficacia, de eficiencia, de transparencia y de confiabilidad. El 
INE hace elecciones, no hace milagros”, señaló Rivera. 
Jorge Montaño, quien es además presidente de la comisión Temporal para 
organizar la elección judicial, dijo que hay una preocupación por la forma en 
que el órgano cumplirá el mandato constitucional. 
“No hay que dejar pasar, olvidar, que tenemos un límite entre lo realmente 
posible y lo materialmente imposible”, expresó. 
Dijo que el INE debe contar con los insumos necesarios para cumplir con las 
actividades, las cuales “no están siendo inventadas” sino las necesarias para 
dar certeza y calidad a la contienda de personas juzgadoras. 
Advirtió entonces que si toman el recurso solo para la elección judicial 
podrían incurrir en un “desvío de recursos injustificable” . 
Por tanto, indicó, “para este próximo 2025 debemos ir pensando en justificar 
en una ampliación presupuestal”, y confió en que el Congreso de la Unión sea 
“solidario” ante una petición de ese tipo. 
El tema fue colocado como último punto de la sesión ordinaria de este 
viernes y, aunque los partidos están excluidos de la discusión en torno a la 
reforma, el consejero Arturo Castillo inició la exposición sobre el asunto, a fin 
de “desmitificar” la versión según la cual el INE pidió más recursos para hacer 
la elección de ministros, magistrados y jueces, frente a lo solicitado para la 
elección federal del 2 de junio pasado. 
No es verdad, dijo, que en la elección pasada se eligieran más de 20 mil 
cargos federales sino 629; los restantes correspondieron a cargos locales, 
cuyos costos fueron cubiertos por cada entidad. 
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Tampoco es verdad, añadió, que la elección federal pasada costara nueve mil 
millones de pesos contando las prerrogativas de los partidos políticos. 
“No, la elección federal costó 19 mil 799 millones de pesos, ahí sí, contando 
las prerrogativas de los partidos; de estos, 9 mil 355 millones de pesos 
correspondieron solo a la organización del proceso; los 10 mil 444 restantes 
fueron las prerrogativas de los partidos. 
Asimismo, negó que la solicitud del INE fuera excesiva o injustificada, pues la 
contienda será de 881 cargos, 40 por ciento más que el 2 de junio. 
Añadió que en la elección judicial se renovarán 16 cargos. 
Con diferentes enfoques se fueron sumando a la exposición el resto de los 
consejeros. 
Dania Ravel señaló que “si dejamos a salvo el gasto operativo del INE solo 
tendríamos 4 mil 349 millones de pesos que se dirigirían para la organización 
de la elección de las personas juzgadoras a nivel federal”, aun cuando se trata 
de un proceso inédito, con tiempo limitado para su preparación. 
El año pasado a nivel federal, indicó, tuvimos 2 mil 304 candidaturas y ahora 
esperamos más de 5 mil candidaturas. 
Señaló entonces que ante ello no será posible instalar más de 170 mil casillas 
en todo el país sino centros de votación para reducir el número de 
supervisores electorales y capacitadores asistentes electorales. 
Ravel recordó que para la consulta popular realizada en 2021 se instalaron 57 
mil 70 mesas y en la revocación de mandato, 57 mil 448, también por escasez 
de recursos. 
“Se pone en riesgo el equipamiento de los centros de votación, los cuales 
deben reunir las condiciones de accesibilidad para las personas con 
discapacidad”. 
Para la instalación de 172 mil casillas preveíamos más de 50 mil Caes, pero 
debe señalarse que al reducir demasiado el número de supervisores y 
capacitadores se tendrán que aumentar los tramos de control, lo cual 
significa una carga excesiva de trabajo. 
Puntualizó que para el proceso 20245 se contrataron 7 mil 123 supervisores 
electorales y 42 mil 657 capacitadores, con sueldos de entre 9 mil 500 y 15 
mil 785 pesos, y para el proceso de 2025 se previó un aumento salarial para 
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que el rango quedara entre 15 mil 785 pesos y 19 mil 500, a fin de ofrecer un 
sueldo competitivo. 
Luego habló Montaño, Carla Humprhey y Rivera, así como representantes de 
partidos políticos, como Sergio Gutiérrez Luna, de Morena, quien es además 
presidente de la Cámara de Diputados, quien pidió a los consejeros serenidad 
frente a la atribución del Legislativo, de optar por hacer más eficiente el 
presupuesto. 
“Pero ello no puede circunscribirse, como lo semblanteó usted, consejero 
Rivera, como un velo de amenaza donde según su dicho tendremos que 
atenernos a las consecuencias”. 
No, agregó Gutiérrez, esta mayoría legislativa que ”por cierto usted no quería 
reconocer en esta mesa, es la mayoría legislativa que representa a la mayoría 
del pueblo”. 
Tomaron la palabra luego Zavala, Uuc-kib Espadas, Martín Faz y Rita Bell 
López. Al final de las intervenciones en este punto, la consejera presidenta, 
Guadalupe Taddei, compartió la posibilidad de hacer la solicitud de la 
ampliación presupuestal ante el severo recorte. 
Comento que en los próximos días darán a conocer la reprogramación del 
presupuesto, pero “sin renunciar” al mandato constitucional de organizar las 
elecciones. 
Dijo que “el panorama es fuerte en términos presupuestales, pero muy claro 
y con mucha luminosidad en términos del compromiso que tenemos con la 
institución”. 
 
 
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/12/20/politica/consejeros-del-
ine-a-favor-de-solicitar-ampliacion-presupuestal-9699 
 

https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/12/20/politica/consejeros-del-ine-a-favor-de-solicitar-ampliacion-presupuestal-9699
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/12/20/politica/consejeros-del-ine-a-favor-de-solicitar-ampliacion-presupuestal-9699
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REBELIÓN EN INE: “HACEMOS ELECCIONES, NO 

MILAGROS”, DICEN CONSEJEROS ANTE RECORTE 

EMEEQUIS.- El Instituto Nacional Electoral (INE) se enfrenta a un 

escenario complicado luego de recibir un presupuesto 

insuficiente para llevar a cabo las elecciones judiciales de 2025.  

Tras un recorte presupuestal significativo de 13,476 millones de 

pesos que el INE había solicitado, la Cámara de 

Diputados aprobó solo 4,350 millones de pesos para estas 

elecciones, lo que ha generado una fuerte reacción por parte de 

los consejeros electorales, quienes consideran que esa cantidad 

es absolutamente insuficiente. 

El consejero Jaime Rivera fue aún más enfático al señalar que, 

con el recorte neto de 8,855 millones de pesos (incluido el recorte 

de recursos para los partidos políticos), el INE solo tiene 4,350 

millones de pesos para organizar las elecciones judiciales, lo que, 

en su opinión, es claramente insuficiente para cubrir todos los 

aspectos logísticos y operativos necesarios. 

En este sentido, Sergio Gutiérrez, diputado de Morena, replicó a 

las palabras de Rivera, acusándolo de emitir una “amenaza” 

sobre lo que podría suceder si no se proporcionan más recursos. 

https://m-x.com.mx/al-dia/rebelion-en-ine-hacemos-elecciones-

no-milagros-dicen-consejeros-ante-recorte/ 

https://m-x.com.mx/
https://m-x.com.mx/al-dia/rebelion-en-ine-hacemos-elecciones-no-milagros-dicen-consejeros-ante-recorte/
https://m-x.com.mx/al-dia/rebelion-en-ine-hacemos-elecciones-no-milagros-dicen-consejeros-ante-recorte/
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'EL INE HACE ELECCIONES, NO MILAGROS',  
DICE CONSEJERO 

 

 
 

 
"El INE hace elecciones, no hace milagros. El INE actuará con responsabilidad 
para hacer los ajustes que sean posibles, para disponer de recursos. La 
mayoría legislativa, tendrá que asumir también las consecuencias de sus 
decisiones", advirtió Rivera en sesión ordinaria del Consejo General. 
Enseguida, el presidente de la Cámara de Diputados y representante de 
Morena ante el INE, Sergio Gutiérrez, le exigió no amenazar a sus 
legisladores, quienes, dijo, representan a la mayoría del pueblo y actúan en 
consecuencia. 
"Creo que en esta circunstancia en la que estamos lo más dable es serenarnos 
todos para poder construir la ruta que sea más eficaz, más eficiente, óptima, 
para desahogar esa obligación constitucional que ustedes tienen también, 
que es la de llevar a cabo esta elección del Poder Judicial", reviró. 
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La mayoría de los consejeros aseguraron que con los pocos recursos que 
tienen tendrán que realizar la elección, pero, insistieron, no en condiciones 
óptimas o como el INE está acostumbrado. 
"Creo es necesario alertar que tendremos que tomar distintas medidas para 
cumplir con este mandato constitucional, como tener boletas, quizá ya no en 
papel seguridad, sino con medidas de seguridad. Quizá ya no en tamaño 
carta, sino media carta", advirtió la consejera Carla Humphrey. 
Sin nombrar directamente a la Presidenta Claudia Sheinbaum, líderes o 
legisladores morenistas criticaron que se intente confundir a los ciudadanos 
con información falsa o imprecisa sobre los costos de la elección, como que el 
proceso electoral costó 7 mil millones y se eligieron 20 mil cargos, cuando 
fueron sólo 629 los que le correspondieron al INE. 
El consejero Jorge Montaño aseguró que ya no le pueden quitar más recursos 
al presupuesto base para trasladarlo a la elección judicial, pues sería como 
"un desvío de recursos injustificable que, sin duda, nos va a llevar a 
responsabilidades". 
Tras escuchar a sus compañeros, la presidenta del INE, Guadalupe Taddei 
insistió en que van a cumplir con su responsabilidad. 
Dijo respaldar la petición de ampliación de recursos, pero, aclaró, primero 
deben aprobar el reajuste. 
"El panorama es fuerte en términos presupuestales, pero muy claro y con 
mucha luminosidad en términos del compromiso que tenemos como 
institución", indicó. 

 
SIN ACUERDOS 

 
Sin lograr ningún acuerdo, los consejeros llevan dos días discutiendo en 
privado el reajuste presupuestal que deben realizar tras el recorte que les 
propinó la Cámara de Diputados por 13 mil 476 millones de pesos. 
La presidenta Guadalupe Taddei y los integrantes de la comisión organizadora 
de la elección judicial propusieron a sus homólogos realizar ese proceso con 6 
mil 132 millones de pesos, que representa el 47 por ciento de lo que habían 
solicitado para dichos comicios. 
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Ese monto es producto de una consulta popular que no se realizará, 
proyectada en 4 mil 620 millones, y de recortar recursos al presupuesto base 
y otros proyectos por mil 292 millones, además de un colchón de 219 
millones 903. 
Sin embargo, otro grupo de consejeros exigen que se realice una revisión más 
minuciosa sobre a qué áreas recortar, no afectar el presupuesto base y 
realizar la elección con el monto aprobado por la Cámara, que sería de 4 mil 
349 millones. 
Por la tarde, se reunirán nuevamente para intentar llegar a un acuerdo. 
En entrevista, la consejera Claudia Zavala indicó que en la discusión interna 
para el reajuste están planteando quitar de un lado para ponerlo en otro. 
"Estamos trabajando para ver cómo le hacemos en todos los estados. ¿Has 
oído la canción de La Bartola? Así estamos. Le jalas acá, se descobija arriba y 
así estamos. Vamos a variar el modelo de la elección. Porque de otra forma 
no salimos", indicó. 
 
 
 
https://www.reforma.com/el-ine-hace-elecciones-no-milagros-dice-
consejero/ar2926416?v=1 
 
 

https://www.reforma.com/el-ine-hace-elecciones-no-milagros-dice-consejero/ar2926416?v=1
https://www.reforma.com/el-ine-hace-elecciones-no-milagros-dice-consejero/ar2926416?v=1
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CONSEJERO DEL INE ADVIERTE A DIPUTADOS DE LA 
4T “ASUMIR LAS CONSECUENCIAS”  

POR RECORTE PRESUPUESTAL 
 

 
 

 

 
 

Al advertir que eI “INE hace elecciones, no milagros”, el consejero Jaime 
Rivera afirmó que la mayoría legislativa de Morena-PT-PVEM en la Cámara de 
Diputados tendrá que asumir las consecuencias de haber reducido en más de 
la mitad el presupuesto de la elección judicial.  
Luego de que el consejero Arturo Castillo incluyó en asuntos generales un 
pronunciamiento sobre el recorte al INE, el cual tiene en aprietos al árbitro 
electoral,  el consejero Rivera fue firme al señalar que INE actuará con plena 
responsabilidad para cumplir con la organización de la elección judicial, sin 
embargo, dijo que la mayoría legislativa será responsable de su resultado. 
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El consejero Jaime Rivera aseveró que el recorte no sólo afecta al Instituto 
sino a los ciudadanos, pues la disminución de los recursos implicaría instalar 
menos casillas y que los ciudadanos tengan que trasladarse más tiempo para 
emitir su voto. 
“El INE hace elecciones, no hace milagros. El INE actuará con responsabilidad 
para hacer los ajustes que sean posibles, para disponer de recursos en mayor 
medida, para estas elecciones judiciales, pero el INE actuará con plena 
responsabilidad para el cumplimiento de sus atribuciones y obligaciones 
constitucionales y legales. La mayoría legislativa tendrá que asumir también 
las consecuencias de sus decisiones”, dijo. 
El diputado Sergio Gutiérrez Luna, representante de Morena ante el Consejo 
General del INE, acusó que el comentario del consejero Jaime Rivera fue 
desatinado, pues dijo que la 4T ejerció la mayoría en San Lázaro, y calificó 
como amenaza su expresión.  
“Nosotros hemos señalado y lo hemos dicho con respeto y así lo quiero 
volver a reiterar que a nuestro juicio era necesario eficientar el ejercicio del 
gasto en este proceso de elección en el Poder Judicial, pero ello no puede 
circunscribirse como lo planteó usted, consejero Rivera, como un velo de 
amenaza donde según su dicho tendremos que atenernos a las 
consecuencias, no”, sostuvo. En una conversación con medios de 
comunicación, Gutiérrez Luna, también presidente de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados, agregó que “no son tiempos de estar politizando como 
él (Jaime Rivera) lo ha hecho en otras ocasiones” y acusó que el consejero 
pretendía desconocer la mayoría calificada del INE.  
 
En tanto, el consejero Jorge Montaño, presidente de la Comisión Temporal 
del Proceso Electoral Extraordinario del Poder Judicial, dijo que el INE “tiene 
un límite entre lo realmente posible y lo materialmente imposible” y advirtió 
que hacer recortes al presupuesto base del INE podría calificarse como un 
desvío.  
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“Tocar el presupuesto base, es decir, que nosotros tengamos que poner de 
los recursos propios, podría considerarse un desvío de recursos injustificable 
que, sin duda nos va a llevar a responsabilidades, ya sea aun así para cumplir 
con la reforma constitucional y haciendo equilibrios económicos”, sostuvo. 
Los consejeros continuarán debatiendo hoy el reajuste presupuestal a la 
elección judicial y continúan barajando la posibilidad de solicitar una 
ampliación presupuestal o presentar una controversia constitucional ante la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
 
 
 
https://oem.com.mx/elsoldemexico/mexico/consejero-del-ine-advierte-a-
diputados-de-la-4t-asumir-las-consecuencias-por-recorte-presupuestal-
20812599 
 
 

https://oem.com.mx/elsoldemexico/mexico/consejero-del-ine-advierte-a-diputados-de-la-4t-asumir-las-consecuencias-por-recorte-presupuestal-20812599
https://oem.com.mx/elsoldemexico/mexico/consejero-del-ine-advierte-a-diputados-de-la-4t-asumir-las-consecuencias-por-recorte-presupuestal-20812599
https://oem.com.mx/elsoldemexico/mexico/consejero-del-ine-advierte-a-diputados-de-la-4t-asumir-las-consecuencias-por-recorte-presupuestal-20812599
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EJECUTIVO RETRASA PRESUPUESTO AL INE PARA 
ELECCIÓN JUDICIAL;  

VALORARÁN AMPLIACIÓN DE RECURSOS 
 
El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) expuso el crítico 
momento por el que atraviesa para redifinir el presupuesto que destinará 
para las más de 267 actividades que le restan hasta el momento de la 
elección de los 881 cargos dentro del Poder Judicial federal. Por una parte, 
urgieron a la necesidad de que se publique en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) la Ley de Egresos y por otra a continuar con el análisis de si 
poco más de 4 mil millones de pesos son suficientes para estos comicios del 1 
de junio de 2025. 
En sesión extraordinaria, el llamado árbitro de la democracia compuesto por 
11 consejerías reiteró que está obligado a cumplir con el mandato 
constitucional de organizar el proceso de elección de jueces, magistrados y 
ministros, y lo hará, dijeron los consejeros, con profesionalismo, “pero no 
hacemos milagros”, señalaron. 
Ante la insistencia de algunos consejeros de advertir e informar a la 
ciudadanía de los inconvenientes que trae consigo el que sólo les hayan 
aprobado 27 mil millones de pesos de los 40 mil solicitados, para realizar 
todas sus actividades, incluyendo elecciones ordinarias en Durango, Veracruz 
y la extraordinaria en el PJF, Guadalupe Taddei, rechazó que haya vacíos de 
comunicación con los electores. 
“El panorama es fuerte en términos presupuestales, pero muy claro y con 
mucha luminosidad en términos del compromiso que tenemos como 
institución. Acompaño por supuesto la posibilidad de hacer la solicitud de 
ampliación, así lo he manifestado desde el primer día, pero quiero dejar 
completamente claro que la transmisión hacia la sociedad de cómo se 
construyó el proceso presupuestal que está en este momento sufriendo este 
severo recorte, ha sido contundente de parte de todos quienes damos una 
entrevista”, expresó la consejera presidenta. 
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Dania Ravel expuso que el presupuesto solicitado incluía aumento de salarios 
competitivos y que atrajera a los mexicanos a trabajar en el INE, 
Indicó que para 2024 se destinaron nueve mil 578 millones de pesos para 629 
cargos a nivel federal. 
“De ninguna manera podemos permitir que permee en la ciudadanía una 
narrativa en la que se pretenda señalar al INE como una institución opaca, o 
que se presupueste en demasía”, dijo Ravel Cuevas ante el consejo. 
Antes, se manifestó por la urgencia de que el Ejecutivo federal publique en el 
Diario Oficial de la Federación (‘DOF’) la Ley de Egresos 2025 que contiene el 
presupuesto destinado para el instituto y tener con ello la claridad de los 
recursos que deben destinar. 
Dejó ver que son aproximadamente cuatro mil millones de pesos los que 
estiman los consejeros que se podrían usar para llevar a cabo todas las 
actividades electivas que le restan a este órgano, entre ellas las importantes 
la impresión de las numerosas boletas, el papel seguridad, la tinta, 
capacitación de personal y un largo etcétera. 
El consejero Jaime Rivera dijo que la mayoría legislativa debe hacerse 
responsable del resultado ciudadano que arroje este proceso por el 
presupuesto asignado, aunque fue rebatido por el diputado de Morena y 
representante del partido ante el INE, Sergio Gutiérrez, quien le pidió la falta 
de necesidad de hacer ese comentario, pues la Cámara de Diputados es la 
facultada para analizar y aprobar el presupuesto federal. 
 
 
 
https://www.cronica.com.mx/nacional/2024/12/20/ejecutivo-retrasa-a-ine-
para-redefinir-presupuesto-en-eleccion-judicial-ante-falta-de-ley-de-egresos-
valoraran-ampliacion-de-recursos/ 
 

https://www.cronica.com.mx/nacional/2024/12/20/ejecutivo-retrasa-a-ine-para-redefinir-presupuesto-en-eleccion-judicial-ante-falta-de-ley-de-egresos-valoraran-ampliacion-de-recursos/
https://www.cronica.com.mx/nacional/2024/12/20/ejecutivo-retrasa-a-ine-para-redefinir-presupuesto-en-eleccion-judicial-ante-falta-de-ley-de-egresos-valoraran-ampliacion-de-recursos/
https://www.cronica.com.mx/nacional/2024/12/20/ejecutivo-retrasa-a-ine-para-redefinir-presupuesto-en-eleccion-judicial-ante-falta-de-ley-de-egresos-valoraran-ampliacion-de-recursos/
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https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/preven-que-minutas-e-iniciativa-se-desahoguen-

durante-enero.html 

 

https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/preven-que-minutas-e-iniciativa-se-desahoguen-durante-enero.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/preven-que-minutas-e-iniciativa-se-desahoguen-durante-enero.html


 

LEGISLATIVO 21/12/24  

Cámara de Diputados: con paridad en su 

integración, pero los hombres siguen tomando las 

decisiones 

Aunque la Cámara de Diputados ha presumido la paridad de género porque 

hay más legisladoras que legisladores, ellos siguen ocupando las principales 

áreas políticas y administrativas de este recinto 

 

En la Cámara de Diputados no ha llegado el “tiempo de mujeres”. Si bien este recinto se 

distingue por tener más legisladoras que legisladores, son ellos quienes tienen el control de 

los órganos políticos y administrativos más importantes. 

https://animalpolitico.com/politica/secretaria-mujeres-despidos-salarios-trabajadoras
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La Cámara de Diputados inició un nuevo periodo de sesiones con 251 diputadas y 249 

diputados, un hecho que la institución ha presumido en comunicaciones oficiales. Sin 

embargo, la realidad es que los hombres siguen tomando las principales decisiones. 

Esta tendencia se repite al interior de los grupos parlamentarios, en la Junta de 

Coordinación Política, en las áreas administrativas y en la Mesa Directiva. 

El pasado 2 de junio, Claudia Sheinbaum ganó la Presidencia de México con el lema “es 

tiempo de mujeres”, aunque este mensaje no ha tenido efecto en el manejo de la Cámara. 

Hombres predominan en los partidos políticos 

De entre todos los partidos políticos, solo Morena cuenta con mayoría de mujeres en su 

bancada. En total son 146 legisladoras, en comparación a los otros 107 diputados. 

Esto no ha significado que ellas lleven las riendas del partido. Ricardo 

Monreal, coordinador de la bancada, y Pedro Haces, coordinador de Operación Política, 

son quienes manejan los hilos del partido guinda y en general de la Cámara de Diputados. 

Ricardo Monreal se ganó ese cargo por ser uno de los precandidatos presidenciales de 

Morena, al mismo tiempo que creó un nuevo puesto que fuera ocupado por Pedro Haces, a 

quien presentó como su “segundo” y mano derecha. 

La creación de la Coordinación de Operación Política representó una primera lucha para las 

mujeres dentro de Morena, ya que Pedro Haces buscaba arrebatar algunas funciones que 

correspondían a Gabriela Jiménez como vicecoordinadora de Vinculación Parlamentaria. 

El lunes 7 de octubre, según relataron algunos integrantes del partido, Gabriela Jiménez alzó 

la voz en una reunión plenaria de Morena y evitó que Pedro Haces se quedara con funciones 

como coordinar a los presidentes de las comisiones ordinarias, a las comisiones bicamerales 

y a los grupos de amistad. 

A pesar de que le limitaron sus funciones, Pedro Haces acumuló poder, al grado que sigue 

firme en su cargo pese a dos polémicas en las que se vio envuelto en los últimos meses: el uso 

de helicópteros privados, lo que contradice el discurso de austeridad de Morena, y su voto 

a favor de la reforma de supremacía constitucional aun cuando estaba ausente del salón de 

sesiones, lo que es violatorio del reglamento de la Cámara de Diputados. 

https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/revista/desde-el-pleno/lxvi-legislatura-la-nueva-camara-de-diputados
https://animalpolitico.com/politica/diputados-morena-limitan-funciones-pedro-haces
https://animalpolitico.com/politica/ricardo-monreal-helicoptero-privado
https://animalpolitico.com/politica/ricardo-monreal-helicoptero-privado
https://animalpolitico.com/politica/voto-fantasma-pedro-haces-supremacia-constitucional
https://animalpolitico.com/politica/voto-fantasma-pedro-haces-supremacia-constitucional
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Fuera de Morena, ningún otro partido dentro de este recinto legislativo cuenta con mayoría 

de mujeres, según datos oficiales. La que se queda más cerca a lograr esto es la bancada de 

Movimiento Ciudadano (MC), que está conformada por 13 mujeres y 14 hombres. 

Hombres toman la coordinación de grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados 

Los hombres también han asumido la coordinación de los grupos parlamentarios de la 

Cámara durante el arranque de la LXVI Legislatura. 

En total, entre coordinadores y vicecoordinadores parlamentarios, hay diez hombres y cuatro 

mujeres liderando los partidos políticos. 

En Morena el coordinador parlamentario es Ricardo Monreal y el coordinador de Operación 

Política es Pedro Haces. Con ellos trabaja Alfonso Ramírez Cuéllar como vicecoordinador 

de la bancada y el mismo cargo tiene Gabriela Jiménez. 

El Partido Acción Nacional (PAN) es la segunda fuerza política. Hasta ahora su 

coordinadora es Noemí Luna, aunque en las próximas semanas podría abandonar su puesto 

para cederlo a Elías Lixa, quien actualmente es vicecoordinador. Este movimiento se daría 

por decisión de Jorge Romero Herrera, nuevo dirigente del partido blanquiazul. 

Los partidos aliados de Morena también son dirigidos por hombres. En el Partido Verde 

Ecologista de México (PVEM) el coordinador es Carlos Alberto Puente Salas, mientras el 

vicecoordinador es Raúl Bolaños Cacho Cué. En el Partido del Trabajo (PT) el coordinador 

es Reginaldo Sandoval Flores. 

El Partido Revolucionario Institucional (PRI), que en las últimas elecciones se desplomó en 

su número de diputados y solo está por encima de MC, es coordinado por Rubén Moreira 

Valdez, quien está acompañado por la vicecoordinadora Marcela Guerra Castillo. 

Por último, la bancada de Movimiento Ciudadano es coordinada por Ivonne Ortega 

Pacheco, mientras los vicecoordinadores de este partido son Tecutli Gómez Villalobos y Raúl 

Lozano Caballero. 

Las y los líderes de los partidos participan en la Junta de Coordinación Política (Jucopo), 

donde se toman las decisiones más importantes en cuestión de agenda parlamentaria. 

Como líder de la bancada mayoritaria, Ricardo Monreal es el coordinador de la Jucopo. 

https://web.diputados.gob.mx/inicio/tusDiputados
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Mesa Directiva de la Cámara de Diputados es presidida por un morenista 

Previo al arranque de la LXVI Legislatura, el Pleno de la Cámara de Diputados eligió a la 

morenista Ifigenia Martínez como presidenta de la Mesa Directiva, con el objetivo de que 

pudiera entregar la banda presidencial a Claudia Sheinbaum. 

Martínez ya tenía 99 años cuando fue elegida como presidenta de la Mesa Directiva y, aunque 

no pudo colocarle la banda presidencial de forma directa a Claudia Sheinbaum, acudió a su 

toma de protesta como la primera mujer presidenta de México. 

La histórica líder de la izquierda mexicana fue a San Lázaro en silla de ruedas, con su salud 

muy mermada, y falleció cinco días después de que Claudia Sheinbaum asumió su cargo 

como presidenta constitucional. 

Tras la muerte de Ifigenia Martínez, la bancada de Morena celebró una reunión plenaria el 7 

de octubre y la mayoría eligió como presidente de la Mesa Directiva a Sergio Gutiérrez 

Luna, quien ya había ocupado ese puesto con anterioridad. 

La designación de Gutiérrez Luna se hizo a propuesta de Ricardo Monreal, y esto despertó 

el enojo de algunas diputadas morenistas, quienes querían que la Mesa Directiva estuviera a 

cargo de una mujer para respetar la memoria de Ifigenia Martínez y para garantizar la 

paridad de género al interior de la bancada. 

Esto ocurrió en la misma reunión plenaria en la que Gabriela Jiménez luchó para que no le 

quitaran sus funciones y se las dieran a Pedro Haces. Entre las diputadas que se perfilaban 

para asumir la Presidencia de la Mesa Directiva estuvieron Olga Sánchez Cordero y Dolores 

Padierna Luna. 

Sin embargo, los esfuerzos de las diputadas morenistas fueron en vano, pues al final la Mesa 

Directiva fue entregada al veracruzano Sergio Gutiérrez Luna. 

Hombres predominan en cargos administrativos 

El rol protagonista de los hombres se extiende a las áreas administrativas de la Cámara de 

Diputados, donde de nueva cuenta las mujeres han quedado rezagadas. 

El secretario general de la Cámara de Diputados es Mauricio Farah Gebara, hombre 

cercano a Ricardo Monreal y quien llegó para sustituir a Graciela Báez Ricárdez. 
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La Secretaría General a cargo de Mauricio Farah juega un papel crucial, pues es el área 

encargada de coordinar los servicios parlamentarios, administrativos y financieros que hacen 

funcionar a la Cámara de Diputados. De igual forma debe aprobar la normatividad y los 

mecanismos para que haya un buen uso de los recursos en este recinto. 

Otra área importante es el Comité de Administración, a cargo del diputado Fernando Jorge 

Castro Trenti, quien también es un colaborador cercano de Ricardo Monreal. 

El Comité de Administración tiene como objetivo brindar apoyo a la Jucopo en todas las 

cuestiones administrativas, incluyendo la elaboración del presupuesto anual, la supervisión 

de recursos y la mejora de las prácticas administrativas en la Cámara de Diputados. 

La Cámara de Diputados también cuenta con la Secretaría de Servicios Parlamentarios, a 

cargo de Hugo Christian Rosas de León, y con la Secretaría de Servicios Administrativos 

y Financieros, a cargo de la funcionaria Aliza Klip Moshinsky. 

En las direcciones administrativas la disparidad de género es más notable. De 15 áreas, 12 

están a cargo de un hombre, según el organigrama de este recinto. Las mujeres solo son 

responsables de la Dirección General del Sistema Institucional de Archivo, de la Dirección 

General de la Unidad de Asuntos Internacionales y Relaciones Parlamentarias, y de la 

Dirección General de la Unidad para la Igualdad de Género. 

Mujeres tienen más presencia en comisiones ordinarias 

Donde las mujeres tienen mayor presencia es en las comisiones ordinarias, los grupos de 

trabajo encargados de hacer un primer análisis y votación de las reformas que serán llevadas 

al Pleno para su aprobación o rechazo. 

Las diputadas presiden 26 de estas comisiones, mientras los legisladores otras 25. 

En el pasado periodo de sesiones, que concluyó el 15 de diciembre, la carga de trabajo se 

recargó principalmente en cinco comisiones, de las cuales tres son dirigidas por hombres y 

las otras dos por mujeres. 

La Comisión de Justicia, a cargo del morenista Julio César Moreno, le dio un primer trámite 

a las leyes secundarias de la reforma judicial. Mientras la Comisión de Puntos 

Constitucionales, dirigida por el morenista Leonel Godoy, dio luz verde a las primeras 

modificaciones a la Constitución propuestas por la presidenta Claudia Sheinbaum. 

https://web.diputados.gob.mx/inicio/secretariaGeneral
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La Comisión de Hacienda y Crédito Público, a cargo del morenista Carlos Ulloa 

Pérez, participó en la aprobación del paquete económico 2025, y en la comparecencia de 

funcionarios de la Secretaría de Hacienda. 

Por otra parte, la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, dirigida por Merilyn Gómez 

Pozos, condujo la elaboración del Presupuesto de Egresos de la Federación 2025. 

La Comisión de Trabajo y Previsión Social, a cargo de la morenista Maiella Gómez 

Maldonado, también tuvo actividades en la recta final del periodo de sesiones, cuando se 

aprobó la reforma para garantizar los derechos de los trabajadores de plataformas digitales. 

 

 

 

 

https://animalpolitico.com/politica/camara-diputados-falsa-paridad-hombres-mujeres 



 

  
 
 

 
Omar García Harfuch debe comparecer en la Cámara de 

Diputados: la propuesta de Movimiento Ciudadano 
 
 

El titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar 
García Harfuch debe presentarse a comparecer ante la Cámara de Diputados, 
propone Laura Ballesteros, de Movimiento Ciudadano. 
 

 
 
Esta solicitud de Movimiento Ciudadano no es nueva, ya que en octubre, tanto 
diputados de la bancada naranja como del PRI buscaban que Omar García 
Harfuch se reuniera con los legisladores. 
 
En ese momento Movimiento Ciudadano y el PRI insistieron con la Junta de 
Coordinación Política de la Cámara de Diputados para discutir con Omar García 
Harfuch sobre la inseguridad en varias entidades, de manera respetuosa. 
 
Omar García Harfuch debe comparecer ante la Cámara de Diputados: propone 
Laura Ballesteros de Movimiento Ciudadano 
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La legisladora de Movimiento Ciudadano, Laura Ballesteros, propuso que Omar 
García Harfuch se presente ante la Cámara de Diputados para comparecer y de 
esta manera cerrar filas. 
 
Fue en entrevista para El Universal que la vicecoordinadora de Movimiento 
Ciudadano en la Cámara de Diputados señaló que no es falta de confianza a 
Omar García Harfuch, sino para luchar desde el Poder Legislativo. 
 
Por lo mismo, la diputada de Movimiento Ciudadano urgió a que Omar García 
Harfuch se presente en comparecencia, una realidad cada vez más necesaria 
para combatir a los grupos criminales que están quitando la paz de las 
comunidades mexicanas. 
 
En palabras de Laura Ballesteros, se debe establecer el diálogo con Omar 
García Harfuch ya que es necesario capacitar y dar recursos a los elementos de 
seguridad bajo su cargo. 
 
Y de igual manera, acorde con la legisladora de Movimiento Ciudadano, 
también se deben resolver las diferencias entre la Guardia Nacional con los 
elementos de la SSPC, dependencia de Omar García Harfuch. 
 
En octubre, la propuesta de reunirse con Omar García Harfuch en la Cámara de 
Diputados provino de la coordinadora de Movimiento Ciudadano, Ivonne 
Ortega, quien declaró que la invitación es con el mejor ánimo. 
 
Añadió en dicha ocasión que hay muchas cosas por las que quieren dialogar 
con Omar García Harfuch, ya que buscan generar confianza a la sociedad, 
porque todos quieren lo mismo, la seguridad de México. 
 
Omar García Harfuch está enfocado en resolver la violencia: resalta Ken Salazar 
De manera independiente de la propuesta de Movimiento Ciudadano, Ken 
Salazar, el embajador de Estados Unidos en México, resaltó los esfuerzos de 
seguridad de Omar García Harfuchm, quien se está enfocando en Sinaloa. 
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Esto fue mencionado durante su última conferencia de prensa de este 2024, 
que tuvo lugar hoy viernes 20 de diciembre, en donde Ken Salar resaltó que 
Omar García Harfuch trata de resolver un problema de años. 
 
Por lo que respaldó los operativos conjuntos que encabeza Omar García 
Harfuch en Sinaloa, para resolver la violencia que tiene sexenios de existencia 
en Sinaloa, por lo que ofreció el apoyo de Estados Unidos. 
 
 
https://www.sdpnoticias.com/mexico/omar-garcia-harfuch-debe-
comparecer-en-la-camara-de-diputados-la-propuesta-de-movimiento-
ciudadano/ 
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MC pide a Harfuch comparecer en San Lázaro; exigen 
armar a elementos contra el crimen organizado 

 

 
 

Es necesario que el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar 
García Harfuch comparezca ante el pleno de la Cámara de Diputados, para 
cerrar filas en contra del crimen organizado, señaló la vicecoordinadora de la 
bancada naranja, Laura Ballesteros. 
 
"La realidad es que cada vez es más necesaria la comparecencia del 
secretario Harfuch ante el pleno de la Cámara de Diputados. No es por una 
falta de confianza, sino más bien para que podamos cerrar filas desde el 
Poder Legislativo, también en el combate a los grupos criminales del país que 
le están quitando la paz a las comunidades y a las personas a lo largo y ancho 
de México", refirió a EL UNIVERSAL. 
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Después de que este rotativo publicó la nota “Cárteles compran drones en 
apps; son su nueva arma letal”, subrayó que es importante que los elementos 
de la policía también tengan los recursos necesarios para realizar su labor. 
Play Video 
 
"Resulta fundamental capacitar y darle recursos, todos los que sean 
necesarios a nuestras policías civiles, empezando por la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana Federal", expuso. 
 
La legisladora emecista también advirtió que se deben resolver las diferencias 
operativas entre la Guardia Nacional, con su mando militar, y la policía civil de 
la SSPC. 
 
"Ese antagonismo en algún momento tendrán que resolverlo entre ambas 
instituciones. Sin embargo, mientras tanto, todo el apoyo que necesite la 
policía civil de nuestro país para hacerle frente al crimen organizado se le 
tiene que dar", dijo. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mc-pide-harfuch-comparecer-en-
san-lazaro-exigen-armar-a-a-elementos-contra-el-crimen-organizado/ 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mc-pide-harfuch-comparecer-en-san-lazaro-exigen-armar-a-a-elementos-contra-el-crimen-organizado/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mc-pide-harfuch-comparecer-en-san-lazaro-exigen-armar-a-a-elementos-contra-el-crimen-organizado/
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https://cadenapolitica.com/2024/12/20/camara-de-diputados-publica-el-padron-de-personas-fisicas-para-

actividades-de-cabildeo/ 
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Bancadas en San Lázaro evalúan el trabajo del primer 

periodo de la nueva Legislatura 
 
 

En la Cámara de Diputados, bancadas de oposición y del bloque mayoritario 
continuaron con el balance de los trabajos en el arranque de la Legislatura. 
 

 
 
La fracción del Partido Acción Nacional (PAN) señaló que si bien se votaron 
junto con el grupo parlamentario del Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena) diversas reformas propuestas por el gobierno anterior y el actual, la 
balanza se inclina hacia lo negativo. 
 
La coordinadora Noemí Luna hizo un recuento de los 15 dictámenes que su 
fracción votó en contra, por representar retrocesos en el equilibrio de poderes, 
contra instituciones autónomas y libertades de los ciudadanos. 
 
Entre esos asuntos, incluyó reformas constitucionales promovidas desde el 
sexenio anterior y por la actual Presidenta de la República. 
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“Por eso votamos 15 dictámenes en contra, destacando entre ellos 
evidentemente el que le da muerte al Poder Judicial, también el que eliminó 
los órganos constitucionales autónomos, el que permitió la supremacía 
constitucional. Votamos en contra por supuesto también el paquete 
económico, puesto que es un paquete mal distribuido”, expresó. 
 
Luna Ayala reconoció que no todos los proyectos a discusión fueron regresivos, 
por lo que el PAN votó a favor, lo cual muestra que la suya es una bancada 
propositiva y dispuesta a respaldar los cambios benéficos para la población. 
 
“Pero también hubo 17 dictámenes que votamos a favor, uno que fue 
acompañado, dos, perdón, que fueron acompañados por iniciativas de la 
propia Presidenta de la República como es la formación de la Secretaría de la 
Mujer, regularizar el trabajo de quienes lo hacen en plataformas digitales”, 
anotó. 
 
Sin embargo, la cuenta final de lo aprobado en San Lázaro en el primer periodo 
de la nueva Legislatura está en “números rojos”, porque gran parte de los 
proyectos a discusión perjudicarán al país, la división de poderes y la vida 
democrática. 
 
 
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/12/20/bancadas-en-san-lazaro-
evaluan-el-trabajo-del-primer-periodo-de-la-nueva-legislatura-670860.html 
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Las Mangas del Chaleco / Santos Briz (Periodista) 
 

CIUDAD DE MÉXICO (ENRIQUE ACEVEDO).- “Esta semana Augusto 

López y Ricardo Monreal se agarraron del chongo sin medir 

consecuencias, esto luego de que en tribuna el coordinador 

morenista, Adán Augusto López, se quejó de que la Cámara de 

Diputados supuestamente recortó al Senado 123 millones de 

pesos para el año que entra y aseguró que Monreal firmó 

contratos irregulares en la pasada legislatura del Senado. 

 

Y es en la Cámara Baja donde el regaño vino de la presidenta en 

turno, Dolores Padierna, quien le respondió al legislador de 

Movimiento Ciudadano, Gibrán Ramírez, quien le comentó que 

le estaban pidiendo la palabra y la diputada morenista le 

respondió que él no está dirigiendo la sesión. 

 

Y nadie se puede resistir a las celebraciones. El coordinador de 

los diputados de Morena, Ricardo Monreal, quien cree que ya se 

nos olvidó lo del helicóptero en el que viajó con su amigo Pedro 

Haces, pues ahora tuvo que dar explicaciones por la celebración 

de fin de año, ya que, de forma no muy austera, diputados de 

Morena celebraron en un restaurante de Jardines del Pedregal, 

en la Ciudad de México”. 

 

 

 

 

 

 
 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!9934?cid=75F18D326

4FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!9934&authkey=!AFKEHAutKaSjgFw&ithint=

video&e=78U7vs 
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Proponen protocolos de atención a madres y 
padres para enfrentar proceso de duelo por 

pérdida perinatal o neonatal 
 

Boletín No. 0653 

• La iniciativa de la diputada Ana Isabel González (PRI) modifica la Ley General de Salud 

La diputada Ana Isabel González González (PRI) impulsa una iniciativa con el objetivo de establecer 

protocolos de atención en caso de pérdida gestacional, perinatal o neonatal, con manejo clínico y 

acompañamiento psicoemocional y mental a la madre y al padre, en todo el Sistema Nacional de 

Salud. 

La propuesta de reformas a las leyes General de Salud, del Seguro Social, del Instituto de Seguridad 

y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, y Federal del Trabajo, plantea incluir la atención 

médica física y mental integral a la mujer durante el embarazo, el parto y el puerperio. 

Señala que, en caso de pérdida perinatal o neonatal, la madre tendrá derecho a atención física y 

psicológica para vivir y superar su duelo y en esta etapa se le otorgará una licencia especial por 

posparto de seis meses, con el pago de salario íntegro, respetando en todo momento su dignidad 

como persona. 

Se establecerán protocolos específicos de atención física y psicológica, así como acompañamiento 

y seguimiento al proceso de duelo de madres y padres de familia, en casos de muerte perinatal o 

neonatal, estipula. 

Asimismo, se activarán los protocolos correspondientes para otorgar a la madre la información 

necesaria respecto a los bancos de leche humana que le permita la donación de leche materna, 

respetando en todo momento su voluntad y sus derechos humanos.  
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En la exposición de motivos de esta iniciativa, turnada a las comisiones unidas de Salud y de Trabajo 

y Previsión Social para dictamen, y de Seguridad Social para opinión, se menciona que las causas 

más importantes de defunciones están relacionadas con la diabetes, el parto prematuro, la 

hipertensión, las infecciones maternas, el embarazo prolongado y el consumo del tabaquismo. 

Refiere que datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (NEGI) señalan que en 2023 se 

registraron 23 mil 541 defunciones fetales, las cuales pertenecen a una tasa nacional de 67.5 por 

cada 100 mil mujeres de edad fértil. 

Agrega que, del total de fallecimientos fetales, 81.7 por ciento fue antes del parto, 17.2 durante el 

parto. Las entidades que obtuvieron tasas más altas fueron San Luis Potosí con 92.8 por ciento, 

Durango 91.1 por ciento y Estado de México con 89 por ciento. 

La diputada González González asegura que esta reforma contribuirá a que el duelo deje de ser 

invisible ante la sociedad y represente para millones de madres y familias mexicanas mejorar su 

salud mental. 

Adicionalmente, se cumplirá la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, en su Objetivo 3: 

garantizar una vida sana y promover el bienestar, que establece que para 2030 se deberá poner fin 

a las muertes evitables de recién nacidos y de niños menores de cinco años, logrando que todos 

los países intenten reducir la mortalidad y promover la salud mental y el bienestar de las madres y 

de sus familias. 
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https://www.tallapolitica.com.mx/proponen-protocolos-de-atencion-a-madres-y-padres-para-enfrentar-

proceso-de-duelo-por-perdida-perinatal-o-neonatal/ 
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https://www.tallapolitica.com.mx/proponen-protocolos-de-atencion-a-madres-y-padres-para-enfrentar-proceso-de-duelo-por-perdida-perinatal-o-neonatal/
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Diputados recibirán más de 140 mil pesos de aguinaldo 
 

CIUDAD DE MÉXICO (MARIO MALDONADO).- La llamada 

”austeridad” de la 4T no aplica para todos, en la Cámara de 

Diputados cada uno de los legisladores recibirá 40 días de 

aguinaldo, es decir, 140 mil 504 pesos de aguinaldo. 

 

 

 
 

 

 
https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1zUe-SsZa6fsHEic9?e=fZJkfB   

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1zUe-SsZa6fsHEic9?e=fZJkfB
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https://almomento.mx/la-estrategia-de-seguridad-de-la-presidenta-de-la-republica-es-la-correcta-diputado-

monreal-avila/ 

 

 

 

 

https://almomento.mx/la-estrategia-de-seguridad-de-la-presidenta-de-la-republica-es-la-correcta-diputado-monreal-avila/
https://almomento.mx/la-estrategia-de-seguridad-de-la-presidenta-de-la-republica-es-la-correcta-diputado-monreal-avila/
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https://horacero.mx/2024/12/20/311012/ 
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Pide Monreal cerrar filas con la presidenta  

Sheinbaum ante violencia en Sinaloa 
 

CIUDAD DE MÉXICO (CARLOS ZÚÑIGA).- El presidente de la Junta 

de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Ricardo 

Monreal, hizo un llamado a cerrar filas en torno a la presidenta 

Sheinbaum ante la incesante violencia que sufre el país, sobre 

todo, el estado de Sinaloa, en el que  fue asesinado un agente 

de Inteligencia cercano al titular de Seguridad y Protección 

Ciudadana, Omar García Harfuch. Aprovechó para enviar 

condolencias a los familiares de los elementos de seguridad 

caídos y el resto de los que libran una fuerte batalla contra los 

delincuentes que tienen aterrorizada a la población en diversas 

entidades federativas. 

 

 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1Ln_raJEUyLau_sKGqkPQjwqbzNgR6Qg3/vi

ew

https://drive.google.com/file/d/1Ln_raJEUyLau_sKGqkPQjwqbzNgR6Qg3/view
https://drive.google.com/file/d/1Ln_raJEUyLau_sKGqkPQjwqbzNgR6Qg3/view
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Conflictos internos en Morena: Monreal, Adán y tensiones en el Congreso 

https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/conflictos-internos-en-morena-monreal-ad%C3%A1n-y-tensiones-en-el-congreso/ar-AA1weVT8
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https://laverdadnoticias.com/politica/crisis-interna-en-morena-monreal-y-adan-augusto-enfrentan-posible-

salida-20241220 
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https://laverdadnoticias.com/politica/crisis-interna-en-morena-monreal-y-adan-augusto-enfrentan-posible-salida-20241220


 

 

21-12-24 

04-10-24 

 

LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.tabascohoy.com/atiza-mas-monreal-el-pleito-con-adan/ 
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Crisis interna en Morena: Monreal y Adán Augusto enfrentan posible salida 

https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/crisis-interna-en-morena-monreal-y-ad%C3%A1n-augusto-enfrentan-posible-salida/ar-AA1wedrO
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https://laverdadnoticias.com/politica/conflictos-internos-en-morena-monreal-adan-y-tensiones-en-el-

congreso-20241220 
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Regala y recomienda Monreal uno de sus libros 

a aspirantes al Poder Judicial 

El material es “fundamental” para entender el desarrollo del Poder 

Judicial en el país y su importancia para la democracia, afirma 

 

El líder de la fracción parlamentaria del Movimiento de Regeneración 

Nacional (Morena) en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, 

recomendó a los aspirantes a la elección judicial del 2025, leer su libro 

aún no publicado y titulado: “Breve historia del Poder Judicial de la 

Federación”. 

En redes sociales, donde compartió la versión electrónica de su 

publicación, para descarga gratuita, afirmó que es “fundamental” para 

entender el desarrollo el sistema de justicia en el país y su relevancia 

para la democracia. 
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“Buen día. Quiero compartirles ‘Breve historia del Poder Judicial de la 

Federación’, un libro que escribió para entender la revolución de nuestra 

justicia y su importancia para la democracia. Descárguenlo gratis 

aquí: ricardomonrealavila.com/wp_content/upl…”, indicó en su cuenta en 

la red social X, antes Twitter, @RicardoMonrealA. 

A la publicación, agregó un video donde exhortó a los competidores en 

la elección judicial del año siguiente a leer la publicación. 

“Breve historia del Poder Judicial de la Federación, este libro analiza los 

momentos clave que han moldeado al Poder Judicial, a la Suprema Corte, 

a sus tribunales y el papel en la consolidación de nuestra democracia”, 

expresó. 

“Si vas a ser parte de este proceso al votar o al ser votado en el siguiente 

año para nombrar juzgadores y funcionarios judiciales, te lo recomiendo”, 

agregó. 

 

 

 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2024/12/20/regala-recomienda-monreal-

uno-de-sus-libros-aspirantes-al-poder-judicial-670828.html 
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https://www.enteratever.com/2023/2024/12/20/ricardo-monreal-recomienda-a-personas-que-

participaran-en-el-proceso-de-eleccion-de-personas-juzgadoras-leer-su-obra-breve-historia-del-poder-

judicial-de-la-federacion/ 

 

 

 

 

https://www.enteratever.com/2023/2024/12/20/ricardo-monreal-recomienda-a-personas-que-participaran-en-el-proceso-de-eleccion-de-personas-juzgadoras-leer-su-obra-breve-historia-del-poder-judicial-de-la-federacion/
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https://www.tallapolitica.com.mx/ricardo-monreal-recomienda-a-personas-que-participaran-en-el-proceso-

de-eleccion-de-personas-juzgadoras-leer-su-obra-breve-historia-del-poder-judicial-de-la-federacion/ 
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Recomienda Monreal a participantes en elección 

judicial leer su libro 
 

CIUDAD DE MÉXICO (PAMELA CERDEIRA).- El coordinador de 

Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, (escuchen 

esta) recomendó a los aspirantes de la elección judicial que lean 

el libro que va a publicar, llamado Breve historia del poder 

Judicial de la Federación, el cual analiza los momentos claves 

que han moldeado al Poder Judicial, la Suprema Corte y sus 

tribunales, así como el papel de la consolidación de nuestra 

democracia. 

 

Pamela Cerdeira: Nada más acordémonos, el proceso del 

Legislativo para hacer su lista de candidatos mal, a destiempo, 

nombres repetidos y personas que ni siquiera subieron sus 

documentos. Bueno, ahí está. 

 

https://drive.google.com/file/d/1P1d1kzlHqUpu6EhYlcd-

CCOV6eKoRCTx/view?usp=sharing 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1P1d1kzlHqUpu6EhYlcd-CCOV6eKoRCTx/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/1P1d1kzlHqUpu6EhYlcd-CCOV6eKoRCTx/view?usp=sharing
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Ricardo Monreal recomienda a personas que 
participarán en el proceso de elección de 
personas juzgadoras leer su obra “Breve 

historia del Poder Judicial de la Federación” 

 

El diputado Ricardo Monreal Ávila, coordinador del Grupo Parlamentario 
de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política de la 
Cámara de Diputados, recomendó a las personas que van “a ser parte 
de este proceso al votar o ser votado en el siguiente año para nombrar 
juzgadores y funcionarios judiciales” leer su obra “Breve historia del 
Poder Judicial de la Federación”. 

En un mensaje en sus redes sociales, el líder parlamentario aseguró 
que este libro es “fundamental para entender el desarrollo de la justicia 
en México”. 

Agregó que en él se analizan los momentos claves que han moldeado 
al Poder Judicial, a la Suprema Corte, a sus tribunales y el papel en la 
consolidación de nuestra democracia. 
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Dijo que el objetivo es que esta obra, recientemente terminada y que 
todavía no sale a la venta, sea accesible y por eso se he puesto de 
manera gratuita para que la descarguen de su página 
ricardomonrealavila.com. 

 

 

 

 

https://www.elarsenal.net/?p=1196844 
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Va gobierno de Morena por 2.2 billones de 

ahorros en trabajadores, alerta PAN 

El Gobierno Federal quiere cambiar las reglas en el Infonavit para 

“robar” los ahorros de los trabajadores, sentencia la coordinadora del 

PAN en la Cámara de Diputados 

 

El Gobierno Federal va por 2.2 billones de pesos en ahorros de 

trabajadores inscritos en el IMSS y que aportan al Infonavit para tener 

oportunidad de adquirir una vivienda, advirtió nuevamente la bancada 

del Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados. 

La coordinadora Noemí Luna pidió no olvidar que la administración 

morenista ya “robó” anteriormente 40 mil millones de pesos de 

trabajadores mayores de 70 años que no habían reclamado sus ahorros 

acumulados en las Afores. 
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En un video agregado a la publicación hizo énfasis en la disposición 

que el Ejecutivo Federal tomó respecto a las Afores no reclamadas. 

“El gobierno morenista se robó, porque eso fue, se robó 40 mil millones de 

pesos de las Afores de los adultos mayores de 70 años que no supieron 

reclamar los ahorros de su vida laboral y ahora van por 2.2 billones con b, 

de pesos del Infonavit, que también son los ahorros de toda una vida de 

las y los trabajadores para adquirir una vivienda”, recalcó. 

Añadió que en esa maniobra, también participan los aliados del 

partido Morena, el Partido del Trabajo (PT) y el Partido Verde 

(PVEM). 

Gobierno controlará al Infonavit 

Sentenció que con la reforma impulsada por “albazo” en el Senado, se 

modificaron disposiciones internas en el Infonavit, para que el 

Gobierno Federal tenga mano en la toma de decisiones en los 

organismos de gobierno de esa institución. 

Con mayoría en los Comités de Vigilancia, Auditoría y 

Transparencia de ese organismo, se termina el carácter tripartita del 

instituto y no habrá quien establezca controles ante las imposiciones del 

Ejecutivo. 

Agregó que lo más preocupante, es la creación de una filial 

constructora dentro del Infonavit. 

Octavio Romero “ratero” 

Llamó “ratero” al director del Infonavit, Octavio Romero, a quien 

identificó como el responsable de haber dejado a PEMEX en la quiebra, 

empresa a la que dirigió el sexenio pasado. 
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También se busca militarizar al Infonavit, advirtió. 

Recalcó que ante los riesgos, empresarios y trabajadores ya se están 

organizando y están planeando acudir a instancias fuera del país 

como la Organización Internacional del Trabajo (OIT), para defender sus 

derechos e impedir que los ahorros de los trabajadores sean 

manipulados. 

Por lo anterior, recordó, el PAN en la Comisión Permanente exigió que 

se lleve a cabo un parlamento abierto sobre el tema, para exponer 

todos los riesgos y peligros de la reforma impulsada por el Gobierno 

Federal.  

 

 

 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2024/12/20/va-gobierno-de-morena-por-

22-billones-de-ahorros-en-trabajadores-alerta-pan-670816.html 
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Entrevista / Noemí Luna  

(Coordinadora de Diputados – PAN) 
 

CIUDAD DE MÉXICO (SERGIO SARMIENTO Y GUADALUPE JUÁREZ).- 

“Digan lo que digan ahí está la iniciativa que reforma la Ley del 

Infonavit, que reforma la Ley General del Trabajo y, por supuesto, 

van por 2.2 billones de pesos que no es recurso público, es recurso 

que mes a mes trabajadores y patrones ingresan en esta 

subcuenta. Festejamos que no haya habido un periodo 

extraordinario porque lo que caracterizó a este primer periodo 

ordinario fue una serie de dictámenes al vapor, sin el análisis que 

ameritaban los temas, por otro lado, la historia reciente en los 

últimos tres años es que hacen parlamentos abiertos para lavarse 

la cara, es decir, no escuchan a ambas partes y al final terminan 

sin moverle ni una coma a las iniciativas de origen”. 

 

 

 

 
https://drive.google.com/file/d/12ny8KO9M-

j3tARYLO37eY2Wn4_pZyd8Q/view

https://drive.google.com/file/d/12ny8KO9M-j3tARYLO37eY2Wn4_pZyd8Q/view
https://drive.google.com/file/d/12ny8KO9M-j3tARYLO37eY2Wn4_pZyd8Q/view
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https://hojaderutadigital.mx/el-gppan-se-mantuvo-como-resistencia-al-votar-en-contra-de-las-daninas-

reformas-constitucionales-del-regimen/ 
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Bancada panista se mantuvo como resistencia al 
votar en contra de las dañinas reformas 

constitucionales del régimen 
 
Al valorar como exitoso el trabajo de las y los 71 Legisladores Federales del Grupo 
Parlamentario del Partido Acción Nacional (GPPAN), la Coordinadora Noemí Luna celebró 
que la fracción haya presentado 135 iniciativas y puntos de acuerdo y se mantuviera como 
la resistencia ante el régimen morenista al votar en contra de 15 dictámenes de reformas 
constitucionales regresivas para la democracia que fueron presentadas por el Poder 
Ejecutivo. 
 

Así lo señaló la lideresa 
parlamentaria al hablar sobre los 
resultados que el PAN obtuvo como 
primera fuerza política de oposición 
en el complicado y difícil Primer 
Periodo Ordinario de Sesiones de la 
66 Legislatura de la Cámara de 
Diputados, marcado por las 
irregularidades, excesos, 
imposiciones, mayoriteo y una 
sobrerrepresentación artificial del 
oficialismo obtenida a base de 
presiones a los organismos 
electorales. 

 
Bajo la dirigencia de la zacatecana y pese a las adversidades, el albiceleste defendió a las y 
los mexicanos e impulsó los siete puntos de la Agenda Legislativa planteada para el periodo 
recién concluido: Defensa de la República; Desarrollo económico justo y plural; Seguridad 
para la mujer y la familia; Acceso al más alto nivel de salud posible; Seguridad y justicia; 
Educación para combatir la desigualdad; Empleo digno y protección social. 
 
Así mismo, Noemí Luna explicó que el GPPAN presentó 69 iniciativas, entre las que se 
encuentran la creación de la Secretaría de la Mujer, que fue aprobada; constitución de 
Fondos de Desastres Naturales, atención médica domiciliaria, deducción de colegiaturas, 
mejora de las condiciones laborales del personal de salud, garantía de tratamientos médicos 
a mujeres con cáncer de mama, segunda vuelta electoral e igualdad salarial, entre otros. 
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Además, fueron presentados 66 puntos de acuerdo para exhortar a las autoridades de los 
tres niveles de gobierno a tomar acciones, implementar programas o destinar recursos 
suficientes en materia de educación, estancias infantiles, atención en desastres naturales, 
prevención de la delincuencia juvenil, fortalecimiento a la seguridad en municipios y 
estados; y respeto a los derechos humanos, por mencionar algunos. 
 
En esta Legislatura el PAN encabeza siete comisiones ordinarias: Comunicaciones y 
Transportes, presidida por Víctor Manuel Pérez; Derechos de la Niñez y Adolescencia, 
Elizabeth Martínez; Economía, Comercio y Competitividad, Miguel Ángel Salim; Federalismo 
y Desarrollo Municipal, Carmen Rocío González; Radio y Televisión, Miguel Ángel Monraz; 
Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias, Luis Agustín Rodríguez; y Turismo, Tania 
Palacios. 
 
Como primera fuerza política de oposición en el país, el PAN se opuso a 15 dictámenes de 
reformas constitucionales dañinas del ex Presidente Andrés Manuel López Obrador, como 
la supremacía constitucional, la militarización de la Guardia Nacional (GN), designación de 
paraestatales como Empresas Públicas y Estratégicas del Estado y cambios en la 
administración pública federal. 
 
Especialmente se mantuvieron como resistencia ante la desaparición de los contrapesos 
institucionales y la División de Poderes, por ello votaron en contra de la desaparición de los 
órganos autónomos, de la elección popular de personas juzgadoras y de la Ley de Carrera 
Judicial, Ley Orgánica y de Responsabilidades administrativas, ambas del Poder Judicial; y 
rechazaron la prisión preventiva oficiosa; la Ley de Ingresos, la Ley de Derechos y el 
Presupuesto de Egresos de la Federación 2025, entre otras. 
 
En este contexto y por ser benéficas para el país, la Diputada indicó que el GPPAN apoyó 17 
dictámenes de reformas constitucionales: Derechos de los pueblos indígenas y 
afromexicanos; para que el salario mínimo nunca esté por debajo de la inflación; apoyo 
económico mensual para la juventud, Ley Silla y reanudación del servicio ferroviario para 
transporte de pasajeros. 
 
El albiceleste trabaja por el beneficio de la gente, por lo que refirió que respaldaron la 
pensión no contributiva a personas menores de 65 años con discapacidad permanente; 
vivienda adecuada para trabajadores; igualdad sustantiva, bienestar animal, creación de la 
Supersecretaría de Seguridad, prohibición de fentanilo; trabajo en plataformas digitales, 
derecho de las mujeres a una vida libre de violencia y erradicación de la brecha salarial. 
 
https://lineapolitica.com/bancada-panista-se-mantuvo-como-resistencia-al-votar-en-
contra-de-las-daninas-reformas-constitucionales-del-regimen/  
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Exigen diputados del PRI intervención del gobierno 
federal en Tabasco ante clima de violencia 

 

 
 
Tabasco es un estado sin ley, en donde las autoridades niegan y esconden la crisis de 
seguridad que tiene en jaque a la población debido a que las autoridades sean visto 
rebasado por la delincuencia, afirmaron los diputados federales Rubén Moreira Valdez y 
Erubiel Alonso Que, del Partido Revolucionario Institucional, quienes demandaron la 
intervención del Gobierno Federal. 
 
Luego que se registrara un motín en el Centro de Reinserción Social del Estado de Tabasco 
(Creset), en el que, hasta el momento, fallecieron siete reos y resultaron 10 personas 
heridas, los legisladores criticaron a las autoridades estatales debido a su omisión. 
 
En lo que va de este año, en el estado ha habido 895 homicidios, violencia que se desato 
desde el gobierno de Manuel Merino, pero, consideraron, que el actual gobernador no ha 
escuchado las críticas y por eso están padeciendo esta situación los tabasqueños. 
 
A través de sus redes sociales, Moreira Valdez apuntó que es necesaria la intervención del 
Gobierno federal ya que la estrategia del gobernador Javier May es un fracaso rotundo. Por 
ello, pidió la intervención inmediata de las fuerzas federales y la rendición de cuentas del 
gobierno de Tabasco. 
 
Exigen diputados del PRI intervención del gobierno federal en Tabasco ante clima de 
violencia 
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“Tabasco arde”, expresó el priista quien recordó que se cumple un año de lucha entre grupos 
criminales en la entidad, ante la pasividad del gobierno. 
 
En tanto, el legislador tabasqueño Erubiel Alonso Que reclamó que el jefe del Ejecutivo 
estatal solo se encargue de las relaciones públicas y festividades, mostrando incapacidad 
para enfrentar la violencia. 
 
También se pronunció por la urgente intervención del secretario de Seguridad Ciudadana, 
Omar García Harfuch, en la entidad y urgió a llevar la paz a Tabasco. 
 
Tanto Rubén Moreira como Erubiel Alonso han denunciado que Tabasco es un caos, con un 
gobernador superado por los grupos delincuenciales, se incendian negocios y vehículos, 
tiran ponchallantas, la población no está segura ni de día ni de noche. 
 
Afirmaron que la paz es posible, pero insisten en que se debe enfrentar al crimen organizado 
y no minimizar la violencia que viven no sólo los tabasqueños, sino que se da en la mayoría 
del territorio mexicano, aceptar la realidad y trabajar en coordinación las autoridades 
estatales y federales, para lograr dar a la ciudadanía la tranquilidad que requiere. 
 
https://www.capitalmexico.com.mx/politica/exigen-diputados-del-pri-intervencion-del-
gobierno-federal-en-tabasco-ante-clima-de-violencia/  
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https://radiotele.tv/2024/12/20/atienden-exhorto-promovido-por-diputados-federales-del-pri-sader-

realizara-pagos-a-productores-del-campo/ 

 

https://radiotele.tv/2024/12/20/atienden-exhorto-promovido-por-diputados-federales-del-pri-sader-realizara-pagos-a-productores-del-campo/
https://radiotele.tv/2024/12/20/atienden-exhorto-promovido-por-diputados-federales-del-pri-sader-realizara-pagos-a-productores-del-campo/
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Consejerías del INE reprochan recorte presupuestal; no 

descartan solicitar ampliación 
 
 

Consejeras y consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) cerraron filas y 
reprocharon el recorte presupuestal de más de 13 mil millones de pesos que 
aprobó la Cámara de Diputados, pues ello dificultará la organización de la 
elección judicial, motivo por el cual señalaron que el Poder Legislativo debe 
dar una explicación a la sociedad del por qué se tomó esa decisión. 
 

 
 
Durante la sesión ordinaria del Consejo General que se realizó este viernes, la 
consejera Dania Ravel Cuevas dijo que es una falacia que se haya solicitado un 
presupuesto excesivo para organizar dicho proceso electoral. 
 
“De ninguna manera podemos permitir que permee en la ciudadanía una 
narrativa en la que se pretenda señalar al INE como una institución opaca o 
que presupueste en demasía los recursos que necesita para cumplir con sus 
obligaciones constitucionales y legales. Lo que se presupuestó fue lo que nos  
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dijeron las áreas técnicas de este instituto que se requerían para hacer una 
elección de la magnitud de la cual se nos está pidiendo”. 
 
Por su parte, el consejero Jorge Montaño Ventura, presidente de la Comisión 
Temporal del Proceso Electoral Extraordinario para la Elección Judicial, dejó en 
claro que el instituto no puede poner recursos propios para financiar este 
proceso, pues ello implicaría un desvío de recursos. 
 
“Podríamos estar cumpliendo con nuestro fin, pero tocar el presupuesto base, 
es decir que nosotros tengamos que poner de los recursos propios, podría 
considerarse un desvío de recursos injustificable que, sin duda, nos va a llevar 
a responsabilidades, ya sea para cumplir con la reforma constitucional y 
haciendo equilibrios económicos”. 
 
En tanto, el consejero Jaime Rivera Velázquez puntualizó que el INE cumplirá 
con su responsabilidad, pero aclaró que no hacen milagros, además de que la 
mayoría legislativa tendrá que asumir las consecuencias de sus decisiones. 
 
“El INE hace elecciones, no hace milagros. El INE actuará con responsabilidad 
para hacer los ajustes que sean posibles para disponer de recursos en mayor 
medida para estas elecciones judiciales; pero el INE actuará con plena 
responsabilidad para el cumplimiento de sus atribuciones y obligaciones 
constitucionales y legales. La mayoría legislativa tendrá que asumir las 
consecuencias de sus decisiones”. 
 
En su oportunidad, la presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala, comentó 
que este viernes continuarán con los trabajos para definir el reajuste 
presupuestal para la elección judicial, por lo que no descartó la posibilidad de 
solicitar una ampliación presupuestal. 
 
“El panorama es fuerte en términos presupuestales, pero muy claro y con 
mucha luminosidad en términos del compromiso que tenemos como 
institución. Acompaño la posibilidad de hacer la solicitud de ampliación, así lo 
he manifestado desde el primer día”.   
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Las consejerías del INE alertaron que la reducción presupuestal, traerá como 
consecuencia la instalación de un número menor de casillas y una disminución 
en la contratación de supervisores y capacitadores electorales, cuyos sueldos 
tampoco se van a poder incrementar. 
 
 
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/12/20/consejerias-del-ine-
reprochan-recorte-presupuestal-no-descartan-solicitar-ampliacion-
670862.html 
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Defiende vocero de diputados de Morena reforma a la Ley 

de Infonavit 
 
 

El vocero del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, 
Ávila, vocero del Grupo Parlamentario de Morena, expresó su total respaldo a 
la iniciativa de reforma a la Ley del Infonavit que plantea que el gobierno 
federal pueda disponer de más de dos billones de pesos de la subcuenta de los 
trabajadores para la construcción de viviendas. 
 

 
 
Manifestó que hay 7.3 millones de mexicanas y mexicanos que no tienen 
acceso a la vivienda pese a que estén cotizando: “Lo que quiere el gobierno de  
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México es darle a estos 7.3 millones de mexicanas y mexicanos la posibilidad 
de tener una vivienda digna”. 
 
Destacó que las moficicaciones que se están haciendo tienen que ver con crear 
un sistema de vivienda orientado al tema social, con el fin de que los créditos 
sean accesibles por medio de la adquisición de terrenos, la construcción de 
vivienda, el combate a la corrupción y la eliminación de las malas prácticas del 
pasado. 
 
“La reforma busca corregir las deficiencias del sistema actual y dar respuesta a 
las necesidades reales de las y los mexicanos, porque lo que se busca es que la 
gente tenga vivienda, no que se haga un negocio de ella” afirmó el legislador 
por Aguascalientes por medio de una crítica a la gestión del Infonavit en 
administraciones de los gobiernos neoliberales. 
 
Además, señaló que las viviendas entregadas no eran dignas, en muchos casos 
se ubicaban en zonas inadecuadas o no contaban con servicios básicos como 
agua y luz. “Muchos espacios fueron abandonados y se convirtieron en lugares 
de altos índices de criminalidad y las familias perdieron sus inversiones” alertó. 
 
El morenista dijo también que se detectaron casos de corrupción en el 
Infonavit, ejemplificando por medio del caso de la empresa Telra Realty que 
fue contratada para desarrollar una plataforma por 500 millones de pesos, 
incumplió el contrato y demandó al Instituto por una indemnización de cinco 
mil millones de pesos. 
 
Aseguró que el gobierno encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum 
busca recuperar el control y la directriz de un Instituto que durante muchos 
años se convirtió en un ´nido de ratas´, y que éste ofrezca beneficios reales y 
tangibles para la clase trabajadora. 
 
Insistió en que la reforma busca crear un sistema integral de vivienda, basado 
en la dignidad y la eficiencia presupuestal, que permita a los mexicanos 
acceder a viviendas justas y bien ubicadas. “Queremos que el sistema de  
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vivienda en México sí tenga resultados y no obedezca a intereses de cuántos 
recursos se perdieron por traerle contratos a amigas y amigos”, afirmó Ávila. 
 
 
https://www.capitalmexico.com.mx/politica/defiende-vocero-de-diputados-
de-morena-reforma-a-la-ley-de-infonavit/ 
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Entrevista / Arturo Ávila (Diputado - Morena) 

 

CIUDAD DE MÉXICO (MARIO MALDONADO).- “No se van a tocar 

los 2.2 billones de pesos, ya que alrededor de 700 miles de 

millones de pesos forman parte de inversiones a largo plazo, es 

decir, no son inversiones liquidas para poderse tocar, mil 600 son 

parte de la cartera del Infonavit, es decir, tampoco son fondos 

líquidos, es una cartera de la cual no se puede dispones. La Ley 

del Infonavit pretende hacer un crédito mucho más barato y 

eficiente, lo que queremos es apertura, transparencia, cuentas 

claras y eficiencia del Infonavit”. 

 

 

 
 

 

 
https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1zUg4K4p1AKQrIWRu?e=AefI7S

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1zUg4K4p1AKQrIWRu?e=AefI7S


 

 
 
 
 
 

 

Entrevista / Arturo Ávila Anaya (Diputado – Morena) 
 

 

CIUDAD DE MÉXICO (ENRIQUE HERNÁNDEZ).- “Cuando vienen 

propuestas de modificaciones estructurales. Como lo es la propia 

ley que estamos proponiendo para modificar la estructura para 

hacer una vivienda digna mucho más cercana, con mejores 

oportunidades para las y para los trabajadores, pues que se 

conozca de fondo cuáles son los elementos que motivan estas 

legislaciones 

 

Me parece muy oportuno que, sobre todo, cuando se construye 

una narrativa de comunicación por parte de la oposición 

mentirosa, porque han dicho cosas que no son cercanas a la 

realidad, pues se les recuerda un poco qué fue lo que pasó en 

ese Instituto. 

 

La reforma lo que busca es garantizar vivienda digna asequible 

para los trabajadores y, efectivamente, busca eliminar muchos 

privilegios que había injustificados, por supuesto reducir, o 

cambiar la estructura del Infonavit, reducir los costos y lograr que 

alrededor de 7.3 millones de mexicanos y mexicanas que ganan 

menos de 2 salarios mínimos, que por fin tengan derecho a una 

vivienda digna y eso me parece lo más relevante de la reforma 

que estamos proponiendo”. 

 

 
 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1B4xDdYHMFZVd7C0uuHKsQX7L8pf6Hejo/vi

ew  
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Va Morena por sancionar audios falsos generado por IA 

 
 

Armando Corona Arvizu, diputado del grupo parlamentario de Morena, busca 
sancionar la creación y difusión de audios falsos generados a través de la 
inteligencia artificial. 
 

 
 
Para ello, plantea reformas al Código Penal Federal y dijo que de esta forma se 
busca proteger los derechos de las personalidades públicas y fortalecer la 
confianza ciudadana en las instituciones, 
 
Corona Arvizu dijo que la propuesta responde al avance de la tecnología de 
deepfake audio, que permite crear grabaciones falsas que imitan con precisión 
las voces de personas reales. “Esto permite la creación de grabaciones falsas 
que pueden engañar incluso a expertos, erosionando la confianza pública en 
las comunicaciones digitales”, señaló. 
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Indicó que estas grabaciones falsas se han incrementando en los últimos 
tiempos, por lo que es necesario regular esta situación. 
 
Indicó que esta iniciativa tipifica como delito la creación, manipulación y 
distribución de audios falsos, especialmente cuando tienen como objetivo 
engañar, difamar o perjudicar a figuras reconocidas. “La tipificación específica 
del delito desincentivará el uso de esta tecnología con fines maliciosos”, afirmó 
el diputado por el Estado de México. Además, subrayó que estas medidas son 
necesarias para proteger la democracia y la confianza ciudadana en las 
instituciones. 
 
Entre los beneficios de esta reforma está la protección de las personalidades 
públicas, cuyos derechos y reputación suelen estar en la mira de estas 
prácticas. “Estamos enviando un mensaje claro: que la tecnología debe servir 
a la humanidad y no ser un instrumento para la destrucción”, destacó. 
 
Con esta iniciativa, el también legislador dijo que busca anticiparse a los riesgos 
que representan las tecnologías emergentes, promoviendo un uso responsable 
y ético de la inteligencia artificial. “Esta iniciativa representa un paso crucial 
para anticiparnos a los riesgos asociados con las tecnologías emergentes, 
promoviendo un uso ético de la innovación mientras se salvaguardan los 
principios democráticos y sociales que nos definen como nación”, concluyó. 
 
 
https://www.capitalmexico.com.mx/politica/va-morena-por-sancionar-
audios-falsos-generado-por-ia/ 
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"Ya no quiero estar en la oscuridad": Paula García 

Villegas, hija de Sánchez Cordero, defiende su 

aspiración a la Suprema Corte 

La magistrada aseguró que los fallos emitidos durante su trayectoria en el 

Poder Judicial han tenido altos costos laborales y personales 

 

Paula María García Villegas Sánchez Cordero, hija de la diputada morenista 

y exsecretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, defendió su 

candidatura para obtener un lugar en la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN) en las próximas elecciones judiciales.  

A través de su cuenta de X, García Villegas Sánchez Cordero aseguró que ella 

es "la única responsable de haber invisibilizado" su carrera durante una década 

y media y afirmó: "Ya no quiero estar en la oscuridad". 

Por ello, dijo que compartiría cómo ha sido su trayectoria en el Poder 

Judicial. 
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La hija de la también ministra en retiro (1995-2015) enfatizó que durante sus 

15 años como jueza emitió "miles de resoluciones" de forma congruente y 

consistente al buscar "justicia de fondo, equidad, sensibilidad y derechos 

humanos por delante".  

Paula María García Villegas aseguró que los fallos que emitió han tenido altos 

costos laborales y personales; sin embargo, no se arrepiente de haberlos 

resuelto como lo hizo.  

Recordó que durante sus años en la SCJN como secretaria particular, podía 

dictar sentencias con sentido de justicia en "ocasiones y cuando no se afectaran 

otros intereses".  

"Éramos muy pocos jueces quienes resolvíamos con perspectiva de justicia. 

Resolver así llegaba a ser una lucha y un forcejeo que por momentos te 

dejaba sin fuerzas", aseveró. 

En la publicación, García Villejas afirmó que no prometerá nada porque ya 

cumplió y durante su trayectoria no le falló a los mexicanos desfavorecidos 

y marginados, aunque puntualizó que "falta muchísimo por hacer" y que en 

otras dimensiones puede hacer más.  

García Villegas presentó su inscripción a las primeras elecciones judiciales en 

los Comités de Evaluación del Poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial. En 

los tres fue seleccionada para la segunda ronda. 

De acuerdo con la página del Consejo de la Judicatura Federal, García 

Villegas es actualmente magistrada del Décimo Primer Tribunal Colegiado en 

Materia Administrativa de la Ciudad de México, además de que fue proyectista 

en un tribunal colegiado y jueza de distrito. Su primer trabajo en el Poder 

Judicial fue como secretaria particular de un ministro de la SCJN.  

La aspirante a un lugar en la Corte ha defendido su candidatura al asegurar 

que no existe nepotismo, a pesar de que su madre fue secretaria de gobierno 

durante la primera parte del sexenio de Andrés Manuel López Obrador.  
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https://latinus.us/mexico/2024/12/20/ya-no-quiero-estar-en-la-oscuridad-

paula-garcia-villegas-hija-de-sanchez-cordero-defiende-su-aspiracion-la-

suprema-corte-130982.html 



 

 
 
 
 

Preocupante que el crimen organizado invierta más 
en armamento: Döring; delincuencia avanza más 

rápido que gobierno 
 

 
 
Es muy preocupante que los grupos del crimen organizado están invirtiendo más en 
armamento que el gobierno federal, señaló el vicecoordinador del PAN en la Cámara de 
Diputados, Federico Döring. 
 
“Pareciera que está invirtiendo más el crimen organizado en enfrentar al Estado, que el 
Estado mexicano en enfrentar con éxito al crimen organizado, muy preocupante esta 
situación”, refirió en entrevista con EL UNIVERSAL. 
 
El Gran Diario de México publicó hoy en su portada “Cárteles compran drones en apps; son 
su nueva arma letal”, que detalla el uso de dichos dispositivos para atacar a las fuerzas del 
orden público. 
 
En ese sentido, el legislador panista dijo que contrario al armamento que tiene la 
delincuencia organizada, los elementos de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC) no tienen el apoyo presupuestal para contrarrestar los ataques, y tampoco 
se nota el apoyo de las Fuerzas Armadas. 
 
“No vemos el apoyo presupuestal, ni el equipamiento, ni el reforzamiento institucional del 
esfuerzo que hace (Omar) García Harfuch, no se le ve el acompañamiento de las Fuerzas 
Armadas, no se ve el despliegue de recursos”, expresó. 
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Delincuencia organizada avanza más rápido que gobierno 
Döring dijo que mientras que los cárteles cuentan con drones para estallar coches bomba, 
“vemos con preocupación que la estrategia y el equipamiento de la delincuencia organizada 
en México avanza más rápido que la del Gobierno Federal”. 
 
También lamentó que a los elementos de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 
no se les brinde la seguridad necesaria para realizar su trabajo, lo que provocó la muerte de 
Halexy Guadalupe, en Culiacán, Sinaloa, el pasado 18 de diciembre. 
 
“Están los reclamos de la viuda del policía que perdió la vida porque fue ejecutando, 
ejecutado en Sinaloa, al que no se le brindó la protección adecuada, al que no supieron 
cuidar los elementos de seguridad de Sinaloa”, comentó. 
 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/preocupante-que-el-crimen-organizado-invierta-
mas-en-armamento-doring-delincuencia-avanza-mas-rapido-que-gobierno/  
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https://www.omnia.com.mx/noticia/352286/suma-corrupcion-de-la-4t-27-billones-de-pesos-y-van-por-los-

5-billones-de-las-af 
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https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/2024/dec/20/exponen-riesgos-por-reforma-al-infonavit-

663265.html 
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DIPUTADA FEDERAL DE MC CUESTIONA 
 CAMBIOS EN INFONAVIT 

 

 
 

Claudia Salas, diputada federal de Movimiento Ciudadano, califica como un 
acierto la aprobación de la reforma constitucional en materia de vivienda para 
que los trabajadores tengan acceso a créditos más baratos para comprar o 
mejorar sus casas, sin embargo señala que lo que está mal es que ahora el 
gobierno federal pretenda usar los recursos del Infonavit. 
 
“No es un recurso que tenga que ser del estado, no es un recurso que tenga 
que utilizarse desde las arcas del estado, es un recurso que tiene que ser 100 
por ciento de los derechohabientes y quienes forman parte de las decisiones 
de ese recurso son precisamente los sindicatos, los patrones, y el Infonavit. En 
esta reforma lo que se quiere hacer es que los integrantes de los comités 
tenga mayoría el gobierno federal para tomar decisiones teniendo además el 
derecho de veto incluso en las sesiones del comité”, dijo Claudia Salas, 
diputada federal de Movimiento Ciudadano. 
Asimismo crítica que los recursos de los trabajadores que dispondría el 
gobierno federal ascenderían a más de 2 billones de pesos, además resalta lo 
preocupante que es el que Octavio Romero decida el destino de ese dinero, 
pues asegura que fue él quien llevo a la ruina a Pemex. 
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“El tema de gran preocupación es no es solamente que hoy quien viene a 
dirigir el Infonavit pues sabemos perfecto qué es el agrónomo que llevó a la 
debacle a Pemex, eso por principio de cuentas, segundo que esta reforma 
pretende pues justamente tener todo el poder del gobierno federal sobre los 
recursos de las y los trabajadores”, comentó. 
“Entonces preguntábamos ¿De dónde van a sacar ese recurso para ese 
montón de casas que se quieren construir?, bueno pues algo tenemos cada 
vez más claro, se quiere sacar precisamente de los fondos que están ahí en el 
Infonavit y que insisto no es un recurso del presupuesto de egresos”, 
mencionó. 
La diputada menciona que será en enero que se discuta la reforma y se busca 
que el gobierno federal no tenga la mayoría en las decisiones de los recursos. 
 
 
 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/infonavit-diputada-claudia-
salas-cuestiona-cambios 
 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/infonavit-diputada-claudia-salas-cuestiona-cambios
https://www.milenio.com/politica/comunidad/infonavit-diputada-claudia-salas-cuestiona-cambios
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Atención en salud mental profesional a menores 

en centros de asistencia, piden 

Que especialistas y profesionales en salud y salud mental atiendan a 

infantes en centros de asistencia social y procuradurías, pide el 

diputado federal del PAN, Guillermo Anaya 

 

Las niñas, niños y adolescentes que reciban atención en centros de 

asistencia social y en Procuradurías de Protección al menor deben tener 

derecho a contar con servicios médicos y de salud mental ofrecidos 

por personal capacitado, propuso establecer en la ley, el integrante de 

la bancada del Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de 

Diputados, Guillermo Anaya. 

El legislador planteó cambios a la Ley General de los Derechos de 

Niñas, Niños y Adolescentes. 
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Las modificaciones al artículo 111 del ordenamiento, establecen como 

obligación de los titulares o responsables legales de centros de 

asistencia social, proporcionar atención en salud mental a los 

menores que se encuentren bajo su custodia. 

En el artículo 122, pidió agregar que las Procuradurías de Protección a 

menores procurarán dar atención en salud mental a niñas, niños y 

adolescentes cuyos casos traten. 

Salud mental para menores de edad 

En la argumentación, el diputado Anaya Llamas señaló que la 

Organización Mundial de la Salud (OMS) indica que la infancia se 

cataloga desde el momento del nacimiento y hasta la pubertad, 

mientras que se considera adolescentes a quien tiene de 10 a 19 años 

de edad. 

n ese entendido, indicó que su propuesta pretende ampliar la 

protección a niños y adolescentes de hasta 19 años que deban estar 

en centros de asistencia o por distintos motivos estén involucrados en 

casos que se desahoguen en las Procuradurías de Protección a menores. 

Recalcó que la salud mental y prevención de adicciones deben tener 

prioridad en las políticas públicas de salud, y esos servicios deben 

llegar sin discriminación alguna a la población señalada. 

Hizo énfasis en que salud mental no solo es la ausencia de trastornos 

mentales, sino que es fundamental para que niños y adolescentes 

puedan pensar, sentir, aprender, establecer relaciones significativas de 

manera natural y sana. 

La Convención de los Derechos del Niño, recordó, añade que es una 

obligación ética y legal implementar medidas adecuadas para 
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salvaguardar a niños y adolescentes de cualquier forma de abusos físicos 

o mentales, situaciones o trato negligente, maltrato o explotación. 

Añadió que para ello, es necesario promover un ambiente libre de 

violencia para los menores, lo que propiciará sociedades más justas y 

equitativas. 

Lo anterior debe ir de la mano de la salud mental, bienestar y 

desarrollo integral de niños, niñas y adolescentes, en especial de quienes 

se encuentran en condiciones de vulnerabilidad. 

Atención adecuada en centros de asistencia y procuradurías 

Que se cumplan esas condiciones en centros de asistencia social, es 

central para que los menores en ese entorno tengan posibilidad de 

acceder a un crecimiento y desarrollo sanos e integrales, manifestó. 

En esos centros, abundó, los cuidados básicos y servicios de salud deben 

ser preventivos, y estar enfocados a detectar de manera oportuna 

posibles problemas de salud y de salud mental. 

“La presencia de profesionales capacitados para brindar apoyo emocional 

y terapia es esencial para mitigar las secuelas de experiencias difíciles y 

fomentar un entorno emocionalmente seguro y positivo”, añadió. 

El legislador señaló que cumplir con esas disposiciones debe ser 

obligación del Estado, en términos materiales; y es deber del 

Legislativo adecuar las normas legales en la materia. 

 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2024/12/20/atencion-en-salud-mental-

profesional-menores-en-centros-de-asistencia-piden-670812.html 



 

 
 
 
 

Propuesta de reforma busca atención integral para 
duelo perinatal 

 

 
 
La diputada Ana Isabel González González (PRI) ha presentado una iniciativa con el fin de 
establecer protocolos de atención integral para madres y padres que sufran una pérdida 
gestacional, perinatal o neonatal. La propuesta contempla no solo un manejo clínico 
adecuado, sino también un apoyo psicológico y psicoemocional que permita a las familias 
sobrellevar este doloroso proceso, dentro del Sistema Nacional de Salud. 
 
La reforma, que abarca leyes como la General de Salud, la del Seguro Social, la del Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, y la Federal del Trabajo, 
busca integrar un enfoque médico y mental que garantice el bienestar de las mujeres 
durante el embarazo, el parto y el puerperio. La propuesta también establece el derecho de 
las madres a recibir atención psicológica para superar el duelo perinatal o neonatal. 
 
Además, la iniciativa plantea una licencia posparto de seis meses, con salario íntegro, para 
que las madres puedan hacer frente al duelo sin la presión laboral. Esta licencia les permitirá 
recibir el acompañamiento necesario, respetando su dignidad en todo momento. 
 
La reforma también incluye protocolos específicos para la atención física y psicológica de las 
madres, con seguimiento al proceso de duelo de los padres. Asimismo, establece la creación 
de mecanismos informativos para bancos de leche humana, respetando la voluntad de la 
madre y sus derechos humanos. 
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En la exposición de motivos de esta iniciativa, que ya fue turnada a las comisiones unidas de 
Salud, Trabajo y Previsión Social, y de Seguridad Social, se hace referencia a las principales 
causas de defunciones fetales, como la diabetes, el parto prematuro, la hipertensión, las 
infecciones maternas, el embarazo prolongado y el consumo de tabaco. 
 
Según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en 2023 se registraron 
23,541 defunciones fetales, lo que corresponde a una tasa nacional de 67.5 por cada 
100,000 mujeres en edad fértil. Del total de defunciones, el 81.7% ocurrió antes del parto y 
el 17.2% durante el mismo. Las entidades con las tasas más altas de mortalidad fetal fueron 
San Luis Potosí (92.8%), Durango (91.1%) y Estado de México (89%). 
 
La diputada González González asegura que esta reforma no solo visibiliza el duelo perinatal 
ante la sociedad, sino que también contribuiría a mejorar la salud mental materna y familiar. 
Además, subraya que este enfoque responde a los compromisos de la Agenda 2030 para el 
Desarrollo Sostenible, en particular al Objetivo 3, que promueve la salud y el bienestar, con 
la meta de reducir la mortalidad infantil y mejorar la salud mental de las madres y sus 
familias. 
 
https://www.cronica.com.mx/nacional/2024/12/20/propuesta-de-reforma-busca-
atencion-integral-para-duelo-perinatal/  
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https://hojaderutadigital.mx/diputada-veronica-martinez-propone-ampliar-residencias-de-dia-para-adultos-

mayores/ 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/diputada-veronica-martinez-propone-ampliar-residencias-de-dia-para-adultos-mayores/
https://hojaderutadigital.mx/diputada-veronica-martinez-propone-ampliar-residencias-de-dia-para-adultos-mayores/


 

 

21-12-24 

04-10-24 

 

LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

https://www.tallapolitica.com.mx/veronica-martinez-propone-ampliar-residencias-de-dia-para-adultos-

mayores/ 

 

 

 

 

https://www.tallapolitica.com.mx/veronica-martinez-propone-ampliar-residencias-de-dia-para-adultos-mayores/
https://www.tallapolitica.com.mx/veronica-martinez-propone-ampliar-residencias-de-dia-para-adultos-mayores/


 

 

21-12-24 

04-10-24 

 

LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

https://vanguardia.com.mx/coahuila/propone-diputada-por-coahuila-ampliar-programa-de-residencias-de-

dia-en-todo-el-pais-para-adultos-mayores-AE14457124 
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https://noticiasdesdeveracruz.com/noticia/congreso-de-la-union/64596/plantean-que-robo-en-transporte-

publico-amerite-prision-preventiva-oficiosa.html 
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Exalcalde de Ecatepec dejó probable daño al erario por 

315.5 mdp; participaciones federales se usaron para rentar 
aeronaves: ASF 

 
 

El exalcalde de Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras, señalado por 
trabajadores como responsable de adeudos salariales y prestaciones, dejó un 
probable daño al erario federal de 315.5 millones de pesos, de acuerdo a la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF). 
 

 
 
De acuerdo al órgano de fiscalización, en la Cuenta Pública 2022, “se 
determinaron 315,572,439.70 pesos pendientes por aclarar”, es decir, el 100% 
de los recursos federales auditados, por lo que determinó la “promoción de 
Responsabilidad Administrativa Sancionatoria y dos Pliegos de Observaciones”. 
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“En conclusión, Ecatepec de Morelos, Estado de México, no realizó una gestión 
eficiente de los recursos de las Participaciones Federales a Municipios 2022”, 
destaca. 
 
Además, dicho monto carece de “documentación comprobatoria y justificativa 
relativa a los registros contables y presupuestales y las pólizas de egreso y de 
diario de las erogaciones de cinco procesos seleccionados para su fiscalización, 
financiados con las Participaciones Federales”.  
 
“En el ejercicio de los recursos, el municipio infringió la normativa, 
principalmente en materia de adquisiciones, arrendamientos y servicios; así 
como obra pública lo que generó un probable daño a la Hacienda Pública, por 
un importe de 315,572.5 mil pesos, que representó el 100% de la muestra 
auditada; las observaciones determinadas derivaron en la promoción de las 
acciones correspondientes”, resalta la ASF. 
 
El órgano de fiscalización subrayó que el municipio no proporcionó los registros 
contables y presupuestales de las erogaciones de los procesos seleccionados 
para su fiscalización por un monto reportado de 315.5 millones de pesos.  
 
“No se pudo verificar el financiamiento de las operaciones con las 
Participaciones Federales a Municipios 2022, ni la documentación justificativa 
y comprobatoria del gasto”, indica el documento. 
 
Durante el bloqueo de tramos carreteros y principales avenidas de acceso a la 
Ciudad de México que concluyeron la noche de este jueves luego de más de 40 
horas, varios camiones llevaban mantas en sus camiones con las leyendas: 
“Vilchis Ratero, Fuera Vilchis, Vilchis ratero… regresa nuestro dinero”. 
 
El pliego de observaciones establece un probable daño o perjuicio, o ambos, a 
la Hacienda Pública por un monto de 257.8 millones de pesos, más los 
rendimientos financieros generados desde su disposición hasta su reintegro en 
la cuenta bancaria de las Participaciones Federales a Municipios, por la falta de 
documentación comprobatoria y justificativa. 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 21 - 12 -24 LEGISLATIVO 



 

 

 
 
 

“El municipio de Ecatepec proporcionó contratos formalizados, así como actas 
constitutivas, únicamente de tres expedientes, cuyos objetos son, 
‘arrendamiento de vehículos patrulla, renta de aeronaves y compra de 
papelería´, respectivamente’. Sin embargo, los expedientes no cuentan con 
cotizaciones, suficiencia presupuestal y no se demuestra que estuvieren 
contemplados dentro del programa anual de adquisiciones”, resalta la ASF. 
 
Se detectó también un probable daño o perjuicio, o ambos, a la Hacienda 
Pública por un monto de 577 millones de pesos, más intereses, “por la falta de 
documentación comprobatoria y justificativa” en otros cuatro expedientes de 
la muestra. 
 
En entrevista con medios en el recinto legislativo de San Lázaro el jueves 
pasado, Vilchis Contreras se deslindó del adeudo a trabajadores porque “desde 
hace cuatro meses es diputado federal por el Partido del Trabajo”.  
 
“Yo llevo cuatro meses como diputado federal, desconozco el estatus de la 
situación, hoy me toca legislar”, aseguró el exalcalde Ecatepec, quien en agosto 
de 2022 obtuvo el segundo lugar en la encuesta de Morena para elegir a su 
candidato a la gubernatura, la cual ganó la actual mandataria Delfina Gómez 
Álvarez. 
 
 
https://latinus.us/mexico/2024/12/20/exalcalde-de-ecatepec-dejo-probable-
dano-al-erario-por-3155-mdp-participaciones-federales-se-usaron-para-
rentar-aeronaves-asf-131016.html 
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Fernando Vilchis, expresidente municipal de Ecatepec, 

se deslinda de adeudo a trabajadores 
 

CIUDAD DE MÉXICO (DANIELLE DITHURBIDE).- El expresidente 

municipal de Ecatepec y actual diputado federal por el Partido 

del Trabajo, Luis Fernando Vilchis, rechazó cualquier 

responsabilidad por las protestas de los trabajadores del 

Ayuntamiento. Dijo que quien debe responder es el actual 

presidente municipal, Jesús Alvarado Palacios. 

 

 
 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1zUmGZG9WW9DTiBif?e=EDalhK  

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1zUmGZG9WW9DTiBif?e=EDalhK
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Publican en el DOF eliminación de 7 organismos autónomos, 

incluidos el INAI, IFT, Cofece y Coneval 
 
 

Este viernes fue publicado en la edición vespertina del Diario Oficial de la 
Federación (DOF) el decreto con el que se hace oficial la desaparición de los 
organismos autónomos como el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a 
la Información y Protección de Datos Personales (INAI). 
 

 
 
El proceso de simplificación administrativa fue avalado por la Cámara de 
Diputados, el Senado y por 21 congresos locales, por lo que el 10 de diciembre 
se declaró su validez constitucional. 
 
Con la publicación en el DOF, se oficializa la desaparición de 7 órganos: 
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Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (INAI) 
Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) 
Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) 
Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) 
Comisión Reguladora de Energía (CRE) 
Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) 
Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu) 
Tras esta publicación el Congreso tendrá un plazo de 90 días para exponer y 
realizar las adecuaciones que se requieran a la ley. 
 
De acuerdo con el decreto, las funciones de los organismos que desaparecen 
serán absorbidas por instituciones del gobierno: las del INAI pasarán a la nueva 
Secretaría Anticorrupción y de Buen Gobierno; las del Coneval, al Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi); las de la CRE y la CNH, a la Secretaría 
de Energía, y las de Mejoredu a la SEP. 
 
INAI llama a la sociedad a defender sus derechos 
Tras la publicación en el DOF del decreto de desaparición de organismos 
autónomos, el INAI destacó que si bien dejará de existir como institución 
autónoma, técnica y especiallizada, “la transparencia, el derecho a saber y el 
derecho a un uso legítimo de nuestros datos personales se mantienen y sólo a 
través de la demanda ciudadana podrán ser ejercidos a plenitud”. 
 
El organismo pidió a la población a exigir sus derechos ante el nuevo panorama. 
 
“México tendrá un nuevo modelo para el ejercicio de los derechos humanos 
de acceso a la información y de protección de datos personales, que 
permanecen como garantías vigentes en nuestro marco constitucional. La 
sociedad debe exigirlos como instrumentos para mejorar su vida, la de sus 
comunidades y la calidad democrática”. 
 
En su comunicado, el INAI mencionó que durante sus 20 años de trabajo, 
contribuyó al ejercicio de derechos individuales y colectivos. 
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“Trabajó en la apertura de información pública necesaria para revelar y 
combatir hechos de corrupción y violaciones graves a los derechos humanos 
(…) fue clave para los derechos colectivos, como se manifestó en sus 
resoluciones para conocer sobre las fosas clandestinas de San Fernando, 
Tamaulipas; los expedientes Ayotzinapa y Tlatlaya; los casos Odebrecht, La 
Estafa Maestra o el socavón del Paso Express de Cuernavaca, Morelos, entre 
muchos otros más”. 
 
El INAI menciona que la reforma que lo extingue junto con otros seis 
organismos, no borra los derechos que garantiza la institución, pero reconoce 
que ahora su ejercicio puede ser complejo, por lo que destacan que la 
regulación secundaria debe contemplar un modelo que precise con claridad 
los procesos y herramientas disponibles. 
 
“El nuevo modelo de garantía deberá establecer criterios homogéneos para 
garantizar que la sociedad ejerza sus derechos en su máxima expresión y en 
igualdad de condiciones, de manera ágil y sencilla, cumpliendo siempre y en 
todo momento los principios de máxima publicidad y pro persona, en el mayor 
beneficio de las personas”. 
 
 
https://animalpolitico.com/politica/dof-eliminacion-organos-autonomos-inai-
cofece 
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Publican decreto de desaparición de organismos autónomos 

en México 
 
 

Este viernes se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el decreto 
que hace oficial la desaparición de siete organismos autónomos en el país. 
 

 
 
La Cámara de Diputados informó que se extinguen órganos autónomos, el 
decreto de reforma constitucional en materia de simplificación orgánica 
entrará en vigor mañana sábado 21 de diciembre. 
 
La reforma, que fue respaldada por el partido Morena y sus aliados, busca 
reducir la duplicidad de funciones y mejorar la eficiencia administrativa. 
 
“El Diario Oficial de la Federación (DOF) publicó en su edición vespertina el 
decreto de reforma constitucional en materia de simplificación orgánica, el 
cual entra en vigor mañana sábado 21 de diciembre”, se lee en el documento. 
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¿Qué organismos autónomos desaparecerán? 
Fue el 20 de noviembre cuando el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó el 
dictamen que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la 
Constitución Política, para extinguir siete órganos autónomos. Los organismos 
autónomos son: 
 
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (Inai) 
Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) 
Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) 
Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) 
Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu) 
Comisión Reguladora de Energía (CRE) 
Comisión Nacional Hidrocarburos (CNH) 
Formalizan extinción de órganos autónomos 
El Senado de la República aprobó el 28 de noviembre en lo general y en lo 
particular el proyecto en materia de simplificación orgánica, que desaparece 
siete órganos autónomos. 
 
El 10 de diciembre, la Cámara de Diputados de México, respaldada por 21 
congresos locales, declaró válida la reforma a la Constitución que elimina siete 
órganos autónomos. 
 
Una vez que el decreto fue aprobado, se envió al Ejecutivo Federal para su 
publicación, marcando así el camino para su entrada en vigor. 
 
Especialistas advierten “falsa ilusión del ahorro” por desaparición de órganos 
autónomos 
Analistas en materia de transparencia expresaron su preocupación ante la 
propuesta de eliminar organismos autónomos en México, argumentando que 
esta medida es engañosa en términos de ahorro y también podría tener 
repercusiones profundas en la gobernanza y transparencia del país. 
 
Marco Antonio Zeind, director del Observatorio de Organismos 
Constitucionales Autónomos, señaló que este ataque sistemático a la  
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credibilidad de estos organismos ha sido evidente desde el inicio del sexenio 
pasado. 
 
Por ejemplo, el costo de la construcción de la refinería de Dos Bocas ha 
superado los 400 mil millones de pesos. Según Zeind, bastaría con recortar solo 
el 1% de este gasto para cubrir el presupuesto de los siete organismos 
autónomos durante un año. Esto pone de manifiesto que los ahorros 
esperados por la eliminación de estos organismos son una ilusión. 
 
Arturo Pueblita, académico y experto en transparencia, agrega que las 
pérdidas anuales de Petróleos Mexicanos (Pemex), que superan los 200 mil 
millones de pesos, equivalen a lo que se gastaría en un año para mantener el 
Instituto de Transparencia. 
 
 
https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/publican-en-dof-decreto-
desaparicion-organismos-autonomos 
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Publican en el DOF reforma que desaparece a 7 organismos autónomos - 

Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2024/12/21/publican-en-el-dof-reforma-que-desaparece-a-7-organismos-autonomos/
https://www.infobae.com/mexico/2024/12/21/publican-en-el-dof-reforma-que-desaparece-a-7-organismos-autonomos/


 

  
 
 

 
Adiós al INAI: publican en el DOF decreto que desaparece al 

Instituto 
 
 

Fue publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el decreto por el que 
se oficializa la desaparición del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a 
la Información y Protección de Datos Personales (INAI). 
 

 
 
Cabe recordar que con dicho decreto también se ordenó la desaparición de la 
Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT), el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval), Comisión Reguladora de Energía (CRE), la Comisión 
Nacional de Hidrocarburos (CNH) y la Comisión Nacional para la Mejora 
Continua de la Educación (Mejoredu). 
 
Fue el pasado 10 de diciembre cuando, tras el cómputo de votos aprobatorios 
de 21 congresos locales, la Cámara de Diputados declaró la validez  
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constitucional de las reformas en materia de simplificación orgánica para 
extinguir siete organismos autónomos. 
 
Por un lado, el 28 de noviembre el Senado de la República aprobó la 
desaparición de los organismos autónomos con 86 votos a favor y 40 en contra. 
El pleno de la Cámara de Diputados hizo lo propio el 22 de noviembre. 
 
Esto pasará con las funciones de los organismos autónomos desaparecidos 
Tras la desaparición de los organismos autónomos mencionados, sus funciones 
pasarán a ser desempeñadas por diversas dependencias de la administración 
pública federal. 
 
En el caso del INAI, las tareas relacionadas con transparencia serán transferidas 
a la Secretaría del Buen Gobierno y Anticorrupción (anteriormente Secretaría 
de la Función Pública), los Órganos Internos de Control, el Tribunal de Disciplina 
Judicial para asuntos del Poder Judicial, y el Instituto Nacional Electoral en lo 
referente a partidos políticos. Por otro lado, las funciones de protección de 
datos personales quedarán bajo la responsabilidad de la Agencia de 
Transformación Digital. 
 
Respecto a la Comisión de Competencia Económica y el IFT, estas instituciones 
se fusionarán para conformar un nuevo organismo autónomo descentralizado 
que estará adscrito a la Secretaría de Economía. 
 
Por su parte, la Comisión Reguladora de Energía y la Comisión Nacional de 
Hidrocarburos serán incorporadas a la Secretaría de Energía. El Sistema 
Nacional de Mejora Continua de la Educación será integrado a la SEP, mientras 
que las funciones del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social serán asumidas por el INEGI. 
 
 
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2024/12/20/adios-al-inai-
publican-en-el-dof-decreto-que-desaparece-al-instituto-845784.html 
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trabajan-de-pie 
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No habrá Reforma Fiscal para 2025; hay que fomentar la economía moral: Sheinbaum - Infobae 

 

 

https://www.infobae.com/mexico/2024/12/20/no-habra-reforma-fiscal-para-2025-hay-que-fomentar-la-economia-moral-sheinbaum/
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Sheinbaum volvió a descartar una reforma fiscal: "Hay muchas oportunidades de ingresos" 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/sheinbaum-volvio-a-descartar-una-reforma-fiscal-hay-muchas-oportunidades-de-ingresos/
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La presidenta de México rechaza la posibilidad de una reforma fiscal en el país - 20.12.2024, 

Sputnik Mundo 

https://noticiaslatam.lat/20241220/la-presidenta-de-mexico-rechaza-la-posibilidad-de-una-reforma-fiscal-en-el-pais-1159925251.html
https://noticiaslatam.lat/20241220/la-presidenta-de-mexico-rechaza-la-posibilidad-de-una-reforma-fiscal-en-el-pais-1159925251.html
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Datos de la Secretaría del Agua del Estado de México señalan que 
actualmente el 61.3% del territorio mexiquense enfrenta condiciones 
de sequía muy graves, lo que ha dificultado el abasto a millones de 
mexiquenses tanto en zonas rurales como urbanas, aseveró el 
diputado José Miguel Gutiérrez Morales, integrante del grupo 
parlamentario de Morena. 

Por ello, presentó un punto de acuerdo para exhortar al Gobierno del 
Estado de México para que en el ámbito de sus atribuciones declare 
a los municipios de Ecatepec, Chalco, Chicoloapan, Chimalhuacán, 
Tlalnepantla, Ixtapaluca, Nezahualcóyotl, La Paz, Valle de Chalco y 
Texcoco en crisis hídrica por la severa escasez de agua que enfrentan. 

Además, dijo, se deben tomar medidas que contemplen la 
participación de los tres órdenes de gobierno, las empresas y los 
ciudadanos, además de solicitar recursos extraordinarios al gobierno 
federal para hacer frente a esta situación y entrar en una etapa de 
regeneración de los cuerpos de agua que permitan mitigar su escases 
para dotar del vital líquido a los mexiquenses.    

https://diarioportal.com/artes-escenicas/piden-declarar-crisis-de-
agua-en-10-municipios-ante-sequia-grave-en-edomex 

 

https://diarioportal.com/artes-escenicas/piden-declarar-crisis-de-agua-en-10-municipios-ante-sequia-grave-en-edomex
https://diarioportal.com/artes-escenicas/piden-declarar-crisis-de-agua-en-10-municipios-ante-sequia-grave-en-edomex
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After massacre, a thirst for 

revenge 

Novo nordisk shot falls short in 

obesity war, sinking shares 
House passes stripped bill to stop 

shutdown 

Spending rift might hamper 

G.O.P. agenda 

 

Dans Mayotte dévastée, la 

colère et la désolation 

Un atropello masivo en Alemania 

causa dos muertos y 60 heridos 
Trump team warn Mandelson he's a 

DC lame duck 

La Unión Europea agrega 15 chavistas a 

lista de sancionados–– Se agrava la grieta entre Lorenzetti 

y los otros jueces de la Corte 

Reeves: I won't 'gaslight' voters over 

the economy 

Lula e Haddad sinalizam novas 

medidas fiscais, e dólar fecha 

semana em baixa 

Universidades gozan de un elevado 

prestigio entre los chilenos, pero un 65% 

considera que están cada vez más 

politizadas 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/12.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/4.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/8.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/7.pdf
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TEMAS MEDIÁTICOS 

•Cámara de Representantes aprobó proyecto de ley de financiación gubernamental 

•Coche arrolló a multitud en mercado navideño en Alemania 

•Gobierno de Colombia y disidencia del ELN pactaron mantener alto el fuego  

•España concedió asilo a Edmundo González Urrutia 

 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

LEGISLATIVO 

 

Publican en el Diario Oficial de la Federación reforma que desaparece siete organismos 

autónomos.- Fue publicado en el Diario Oficial de la Federación el decreto en materia de 

simplificación administrativa con el que siete organismos autónomos desaparecen. Con 

esto el Congreso de la Unión tendrá un plazo de 90 días naturales a partir de la entrada 

en vigor del presente decreto para realizar las adecuaciones necesarias a las leyes para 

cumplirlo. [INFOBAE] 

 

MÉXICO 

GOBIERNO 

 

Sheinbaum aseguró que ya se investiga el motín en cárcel de Tabasco que dejó 7 reos 

muertos.- La presidenta Claudia Sheinbaum informó que ya se investiga el motín en una 

cárcel del estado de Tabasco, en el que se reportó la muerte de siete reos, además de 10 

heridos, entre ellos cuatro policías. [FORBES, INFOBAE] 

 

No habrá reforma fiscal para 2025; hay que fomentar la economía moral: Sheinbaum.- 

“Antes de pensar en una reforma fiscal, si aumentáramos el IVA, cosa que no vamos a 

hacer nunca porque es el impuesto más regresivo que hay, las calificadoras estarían 

aplaudiendo porque también tienen una visión, nosotros antes de pensar en una reforma 

fiscal sabemos que hay muchas oportunidades de ingreso”, enfatizó la presidenta Claudia 

Sheinbaum Pardo. [INFOBAE, LA POLÍTICA ONLINE, SPUTNIK] 

 

México está en desacuerdo con fallo sobre maíz transgénico, pero respeta decisión.- El 

gobierno de Claudia Sheinbaum anunció que aunque no está de acuerdo con el fallo del 

panel del TMEC que le dio la razón a Estados Unidos en la disputa sobre el maíz transgénico, 

pero respetará la decisión. [FORBES, INFOBAE, PRENSA LATINA] 

 

Sheinbaum niega que el plan para proteger la industria textil mexicana esté dirigido contra 

China.- La estrategia para proteger la industria textil en México no está relacionada con 

los amagos del futuro mandatario de Estados Unidos, Donald Trump, sobre imponer 

aranceles a la nación latinoamericana por, entre otros motivos, su cercanía comercial con 

China, indicó la presidenta mexicana, Claudia Sheinbaum. [SPUTNIK] 

 

 

 

 

 

https://www.infobae.com/mexico/2024/12/21/publican-en-el-dof-reforma-que-desaparece-a-7-organismos-autonomos/
https://forbes.com.mx/sheinbaum-asegura-que-ya-se-investiga-el-motin-en-carcel-de-tabasco-que-dejo-7-reos-muertos/
https://www.infobae.com/mexico/2024/12/20/sheinbaum-revela-que-se-investiga-el-operativo-que-origino-motin-en-penal-de-villahermosa-tabasco-tiene-que-informarse/
https://www.infobae.com/mexico/2024/12/20/no-habra-reforma-fiscal-para-2025-hay-que-fomentar-la-economia-moral-sheinbaum/
https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/sheinbaum-volvio-a-descartar-una-reforma-fiscal-hay-muchas-oportunidades-de-ingresos/
https://noticiaslatam.lat/20241220/la-presidenta-de-mexico-rechaza-la-posibilidad-de-una-reforma-fiscal-en-el-pais-1159925251.html
https://forbes.com.mx/mexico-esta-en-desacuerdo-con-fallo-sobre-maiz-transgenico-pero-respeta-decision/
https://www.infobae.com/mexico/2024/12/20/mexico-no-esta-de-acuerdo-con-resolucion-sobre-maiz-transgenico/
https://www.prensa-latina.cu/2024/12/20/mexico-no-comparte-decision-de-panel-del-t-mec-pero-la-respetara/
https://noticiaslatam.lat/20241220/sheinbaum-niega-que-el-plan-para-proteger-la-industria-textil-mexicana-este-dirigido-contra-china-1159923155.html
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Sheinbaum restituye tierras a comunidades indígenas en el norte de México.- La 

presidenta de México, Claudia Sheinbaum, firmó un decreto con el que restituyó más de 

2.100 hectáreas de tierras comunales para los pueblos indígenas del país, mientras la 

población originaria en la Sierra Tarahumara demandó mayor acercamiento de los 

servicios básicos, alimentación y cuidado ambiental. [SWISSINFO, EL PAÍS, LA LISTA, TELESUR, 

PRENSA LATINA, EUROPA PRESS] 

 

Opinión|Lo que quieren Petro y Sheinbaum.- Gustavo Petro y Claudia Sheinbaum pusieron 

la piedra funcional de algo que excede a la OEA y la ONU. Lo de la OEA llega tarde y no 

tienen mucho margen como para sumar adhesiones hasta la elección de marzo y para 

las Naciones Unidas faltan dos años. [LA POLÍTICA ONLINE] 

 

Las 10 mujeres más poderosas del mundo en 2024, según Forbes.- La lista Forbes de las 100 

mujeres más poderosas del mundo en 2024 reúne a figuras influyentes de diversos sectores, 

como la política, los negocios, la filantropía y la cultura. Se trata de personalidades que, 

mediante sus acciones y sus roles estratégicos, ejercen un impacto global que alcanza a 

más de 1.000 millones de personas y controlan un poder económico colectivo de 33 

billones de dólares. [...] 4. Claudia Sheinbaum, la primera presidenta de México, es un 

ejemplo de transformación en el liderazgo político latinoamericano. Su llegada al poder 

marca un hito en la historia de su país, que por más de 200 años había estado liderado 

exclusivamente por hombres. [INFOBAE] 

 

JUDICIAL 

 

Preocupación en el equipo de Loretta ante denuncia en Estados Unidos que complicaría 

su aspiración de presidir la Corte.- Sin la presidenta Norma Piña ni sus siete ministros aliados 

en el camino, son tres las ministras que podrían presidir por primera vez la nueva Suprema 

Corte de Justicia de la Nación tras la elección judicial del próximo domingo 1 de junio de 

2025 [...] Además, gracias a una larga vida con su esposo recién fallecido, el abogado y 

ex funcionario federal José Agustín Ortiz Pinchetti, Loretta se posicionó como la favorita de 

los abogados con carrera judicial, quienes antes de asumir el trago amargo de la Reforma 

Judicial de la 4T estuvieron junto a Norma Piña. [LA POLÍTICA ONLINE] 

 

Funcionarios de casilla en la elección judicial 2025: Personas nacidas en estos meses serán 

convocadas por el INE.- El Instituto Nacional Electoral realizó el sorteo para seleccionar a 

las personas que serán funcionarias de casilla en el Proceso Electoral Extraordinario del 

Poder Judicial de la Federación y en los comicios municipales de Durango y Veracruz. [LA 

LISTA] 

 

MIGRACIÓN 

 

Biden entregará a Trump la frontera con México con una drástica caída de migrantes 

detenidos.- Las detenciones de migrantes entre los puertos de entrada de la frontera 

suroeste de Estados Unidos en noviembre pasado disminuyeron un 76 % con respecto al 

mismo mes del año anterior, un logro alcanzado tras las restricciones al asilo impuestas por 

el presidente Joe Biden en junio pasado. [EFE] 

https://www.swissinfo.ch/spa/sheinbaum-restituye-tierras-a-comunidades-ind%c3%adgenas-en-el-norte-de-m%c3%a9xico/88623433
https://elpais.com/mexico/2024-12-20/sheinbaum-restituye-tierras-al-pueblo-raramuri.html
https://la-lista.com/mexico/sheinbaum-restituye-mas-de-2-mil-100-hectareas-en-la-sierra-tarahumara
https://www.telesurtv.net/gobierno-de-mexico-firma-decreto-que-entrega-tierra-a-indigenas-raramuri-en-chihuahua/
https://www.prensa-latina.cu/2024/12/20/presidenta-de-mexico-restituye-tierras-a-comunidades-raramuris/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-sheinbaum-firma-dos-decretos-restituir-tierras-comunidades-raramuri-norte-pais-20241221024305.html
https://www.lapoliticaonline.com/augusto-taglioni/lo-que-quieren-petro-sheinbaum-augusto-taglioni/
https://www.infobae.com/america/mundo/2024/12/20/las-10-mujeres-mas-poderosas-del-mundo-en-2024-segun-forbes/
https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/preocupacion-en-el-equipo-de-loretta-ante-denuncia-en-eu-que-complicaria-su-aspiracion-de-presidir-la-corte/
https://la-lista.com/poder/politica/funcionarios-de-casilla-en-la-eleccion-judicial-2025-personas-nacidas-en-estos-meses-seran-convocadas-por-el-ine
https://la-lista.com/poder/politica/funcionarios-de-casilla-en-la-eleccion-judicial-2025-personas-nacidas-en-estos-meses-seran-convocadas-por-el-ine
https://efe.com/mundo/2024-12-20/detencion-de-migrantes-frontera-con-mexico-era-biden/
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GENERAL 

 

Estados Unidos gana disputa con México sobre maíz transgénico.- La representación 

comercial de Estados Unidos informó que ese país ganó la disputa con México sobre 

medidas establecidas en 2023 el entonces gobierno de Andrés Manuel López Obrador 

sobre el maíz transgénico. [FORBES, SPUTNIK, EL PAÍS, BLOOMBERG, LA LISTA, CNN] 

 

‘Viene una sacudida con la llegada de Trump’: embajador Salazar.- El embajador de 

Estados Unidos en México, Ken Salazar, advirtió que “se viene una sacudida” en el tema 

migratorio entre Estados Unidos y México ante el regreso de Donald Trump a la Casa 

Blanca, el próximo 20 de enero. [FORBES, EFE, SWISSINFO] 

 

Sheinbaum resolverá problema en Sinaloa, que se llevan arrastrando varios sexenios, 

aseguró Ken Salazar.- El aún embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, señaló 

en conferencia de prensa que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, y el secretario de 

Seguridad Ciudadana federal, Omar García Harfuch, están resolviendo el conflicto que 

actualmente se vive en el estado de Sinaloa, problema que. Según el diplomático, en 

realidad comenzó muchos sexenios atrás. [INFOBAE] 

 

Relaciones entre México, Estados Unidos y Canadá seguirán pese a inquietudes del T-MEC, 

asegura Ken Salazar.- Pese a las “grandes inquietudes” que existen por el futuro del 

Tratado Comercial entre México, Estados Unidos y Canadá, mejor conocido como T-MEC, 

ante el regreso de Donald Trump a la presidencia estadounidense, el aún embajador de 

EU en México, Ken Salazar, aseguró que las relaciones entre los tres países continuarán por 

la importancia económica que tienen. [INFOBAE] 

 

Sentencian a otras dos personas vinculadas al ataque contra Omar García Harfuch en 

2020.- Dos personas vinculadas en el ataque de 2020 del entonces secretario de Seguridad 

Ciudadana de la Ciudad de México, Omar García Harfuch, fueron condenados a 86 años 

de prisión por el delito de homicidio calificado y homicidio en grado de tentativa. 

[INFOBAE, LA LISTA] 

 

Francia ordenó devolver sus tesoros aztecas y mayas.- Una nación indígena mexicana 

escribió a la Asamblea Nacional solicitando la devolución de su códice, alegando que el 

manuscrito centenario describe tradiciones que aún perpetúa. Los diputados de La France 

Insoumise prometen apoyar su petición, mientras que París ya ha rechazado en el pasado 

medidas en esta dirección. [LE MONDE, TELESUR] 

 

La Marina le quita 254 millones de pesos al narco y destruye 15 plantíos de marihuana en 

tierras del Cártel Jalisco Nueva Generación.-  Un operativo de la Secretaría de Marina 

Armada de México culminó en la destrucción de 15 plantíos de marihuana ubicados en 

los límites de los municipios de Ixtlán del Río y Santa María del Oro, pertenecientes al estado 

de Nayarit. [INFOBAE] 
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CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

 

Kiev despertó bajo los misiles norcoreanos: “nos salvó la primera explosión”.- La capital 

ucraniana despertó entre múltiples y sucesivas explosiones de gran potencia, espaciadas 

por unos pocos minutos, por el lanzamiento de al menos cinco misiles balísticos 

norcoreanos y rusos que provocaron destrozos en edificios de oficinas, locales comerciales 

y un hotel en una de las zonas más céntricas y concurridas de la ciudad. [EFE] 

 

Un bombardeo ruso en Kiev dejó un muerto y daña varias misiones diplomáticas.- Un 

bombardeo ruso con misiles dejó un muerto, varios heridos y dañó seis misiones 

diplomáticas en Kiev, la capital de Ucrania. [SWISSINFO, EUROPA PRESS, RT, DW] 

 

Rusia denunció la muerte de seis personas, entre ellas un niño, en un ataque ucraniano 

sobre Kursk.- Las autoridades locales rusas han informado de la muerte de seis personas, 

entre ellas un niño, como consecuencia de un ataque de las fuerzas ucranianas sobre la 

ciudad de Rilsk, situada en la región de Kursk, escenario desde agosto de este año de las 

escaramuzas de Kiev en territorio ruso. [EUROPA PRESS, RT, PRENSA LATINA] 

 

CONFLICTO ISRAEL-HAMÁS  

 

Al menos 20 muertos causan ataques de Israel en la Franja de Gaza.- Al menos 20 

palestinos, entre ellos siete niños, murieron en varios bombardeos israelíes en el centro y 

norte de la Franja de Gaza, según reportes de Defensa Civil del enclave. [SWISSINFO] 

 

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

POLÍTICA 

 

Trump afirmó que "si va a haber un cierre del Gobierno", mejor que sea "ahora".- El 

presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, afirmó que "si va a haber un cierre del 

Gobierno", es mejor que sea "ahora" que él todavía no ha tomado posesión del cargo y es 

el demócrata Joe Biden quien está al frente de la Casa Blanca, a escasas horas de que 

venza el plazo para que los dos grandes partidos se pongan ahora. [EUROPA PRESS] 

 

Trump amenaza con aranceles si la Unión Europea no compra más gas y petróleo a 

Estados Unidos.- El presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, amenazó el viernes 

a la Unión Europea con aranceles si no reduce su excedente comercial con su país a través 

de compras de petróleo y gas. [SWISSINFO, LOS ANGELES TIMES, TELESUR, EL PAÍS, THE NEW 

YORK TIMES] 
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LEGISLATIVO 

 

La Cámara Baja de Estados Unidos aprueba medida para evitar “shutdown”.- La Cámara 

de Representantes de Estados Unidos aprobó, con el apoyo de congresistas demócratas 

y republicanos, una extensión del presupuesto federal para evitar que esta medianoche 

se produzca un cierre de Gobierno por falta de fondos. [DW, BLOOMBERG, INDEPENDENT, 

INFOBAE, FRANCE 24, UNIVISION, TELEMUNDO, EL PAÍS, THE WALL STREET JOURNAL, THE 

GUARDIAN, EFE, SWISSINFO] 

 

Los republicanos limaron sus diferencias y confían en evitar un cierre del Gobierno en 

Estados Unidos.- Los legisladores republicanos en Estados Unidos limaron las diferencias que 

mantenían en torno a la prórroga de los presupuestos para evitar un cierre del Ejecutivo, 

según el líder de la Cámara de Representantes, Mike Johnson, y confiaron en que no se 

va a llegar a ese extremo. [SWISSINFO, EL PAÍS] 

 

MIGRACIÓN 

 

Gobierno de Biden deportó la cifra más alta de inmigrantes en una década.- En su último 

año de Gobierno, la Administración de Joe Biden ha marcado el récord de deportaciones 

en una década. Según el informe revelado por el Servicio de Inmigración y Control de 

Aduanas de Estados Unidos, durante el año fiscal de 2024 se deportaron 271.484 no 

ciudadanos a 192 países diferentes. Mientras Donald Trump ganó las elecciones del 5 de 

noviembre prometiendo la mayor deportación de la historia, las expulsiones realizadas por 

Biden superan el récord del republicano, de 267.260 durante el año fiscal 2019. [EL PAÍS] 

 

GENERAL 

 

Importaciones de tequila a Estados Unidos suben ante posibles aranceles de Trump.- 

Distribuidores de tequila en Estados Unidos aumentaron las importaciones ante el temor de 

que el presidente electo, Donald Trump, imponga aranceles de 35% a los productos 

mexicanos, afirmó el director del Consejo Regulador de Tequila, Ramón González. 

[FORBES, SWISSINFO] 

 

CANADÁ 

 

Trudeau cambió gabinete de Canadá en medio de amenazas de aranceles de Trump.- El 

primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, anunció cambios en un tercio de su gabinete, 

en plena crisis política tras la renuncia sorpresiva de su vice Chrystia Freeland y un aumento 

de las tensiones con Donald Trump. [SWISSINFO, PRENSA LATINA, SWISSINFO] 

 

Los socialdemócratas de Canadá anunciaron una moción de censura contra Trudeau.- El 

líder del partido socialdemócrata Nuevo Partido Democrático, Jagmeet Singh, anunció su 

intención de presentar una moción de censura contra el primer ministro, Justin Trudeau, 

cuyo Gobierno se asienta precisamente en los apoyos de esta formación. [EUROPA PRESS, 

EFE] 
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AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

 

Seguridad Social en Latinoamérica: desafíos y reformas en medio de una alta 

informalidad.- Latinoamérica enfrenta retos estructurales en la seguridad social, 

incluyendo una creciente informalidad laboral, la desigualdad y los déficits financieros, y 

pese a que algunos países han implementado reformas para mejorar la sostenibilidad y 

cobertura, las soluciones a largo plazo aún son inciertas. [EFE] 

 

CUBA 

 

Díaz-Canel: este año ha sido «uno de los más difíciles» para Cuba.- El presidente de Cuba, 

Miguel Díaz-Canel, afirmó que este año ha sido «uno de los más difíciles» para su país, con 

«enormes esfuerzos e insuficientes resultados» ante la grave crisis económica y energética 

en que está sumida la isla. [EFE, TELESUR] 

 

EL SALVADOR 

 

La Corte Interamericana de Derechos Humanos condena a El Salvador por negar el aborto 

a mujer con salud delicada en embarazo inviable.- La Corte Interamericana de Derechos 

Humanos declaró responsable al Estado de El Salvador por violencia obstétrica, 

violaciones a la salud, al acceso a la justicia y al derecho a la vida privada, entre otros, 

por el caso de una mujer salvadoreña a quien médicos e instituciones le negaron en 2013 

la interrupción de un embarazo inviable en un país donde el aborto es castigado con 

prisión. [VOZ DE AMÉRICA, EL PAÍS] 

 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

 

Argentina habilitó a sus fuerzas armadas a actuar contra amenazas de grupos terroristas.- 

El presidente de Argentina, Javier Milei, decretó cambios en el sistema de defensa 

nacional que, entre otras cosas, habilita a las fuerzas militares a actuar ante amenazas de 

grupos terroristas y colaborar en las tareas de vigilancia de las fronteras. [EFE] 

 

BOLIVIA 

 

Gobierno de Bolivia afirmó que la Policía no tiene todavía la orden de detención del 

expresidente Morales.- El Gobierno de Bolivia ha asegurado este viernes que la Policía 

todavía no ha recibido la orden de detención del expresidente Evo Morales, cinco días 

después de que la Fiscalía de Tarinja emitiera una acusación formal por un delito de tráfico 

de seres humanos, que incluía su arresto y una alerta migratoria. [EUROPA PRESS] 
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CHILE 

 

Boric promulgó Ley de Transición Energética y destaca la contribución climática del país.- 

El presidente de Chile, Gabriel Boric, promulgó la Ley de Transición Energética, proyecto 

que apunta a posicionar la transmisión eléctrica como un sector habilitante para la 

descarbonización del país facilitando la inversión en infraestructura y acelerar la 

participación de energías renovables en el sistema central. [SWISSINFO] 

 

COLOMBIA 

 

Gobierno de Colombia y la disidencia del ELN en Nariño pactan mantener el alto el fuego 

y destruir su arsenal.- El Gobierno de Colombia llegó a un acuerdo con Comuneros del 

Sur, disidencia de la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN) que opera en Nariño, 

para mantener el alto el fuego durante otros seis meses más y poner en marcha un 

operativo para destruir el arsenal de este grupo armado. [EUROPA PRESS, SPUTNIK, TELESUR] 

 

VENEZUELA 

 

El partido de María Corina Machado reportó disparos de militares a reos «políticos» en una 

cárcel de Venezuela.- El partido Vente Venezuela, liderado por la opositora María Corina 

Machado, informó que «funcionarios militares están disparando» a los considerados 

«presos políticos» en la cárcel militar conocida como Ramo Verde, en el estado Miranda 

(norte), cercano a Caracas, donde -dijo- «se reportan heridos», según imágenes y datos 

filtrados por reclusos. [EFE] 

 

Opositor venezolano renuncia a su asilo en Embajada argentina en Caracas.- Uno de los 

seis opositores refugiados en la Embajada argentina en Venezuela abandonó el jueves la 

sede diplomática para ponerse a orden de las autoridades, que le otorgaron libertad 

condicional, informó la fiscalía. [SWISSINFO] 

 

EUROPA 

ALEMANIA 

 

Coche arrolló a multitud en mercado navideño en Magdeburgo.- Un coche embistió a una 

multitud en un mercadillo navideño en la ciudad de Magdeburgo, en el este de Alemania, 

informaron varios medios alemanes. El conductor del coche fue detenido, dijeron estas 

mismas fuentes. [DW, RT, FRANCE 24, EFE, SPUTNIK, SWISSINFO, TELEMUNDO, UNIVISIÓN, EL 

PAÍS, INFOBAE, THE WASHINGTON POST, FINANCIAL TIMES, LA LISTA, THE GUARDIAN, 

INDEPENDENT, EFE, BBC] 

 

Scholz: El atropello de Magdeburgo «apunta a algo grave».- El canciller alemán, Olaf 

Scholz, indicó que el atropello múltiple sucedido en Magdeburgo (este de Alemania), que 

ha causado al menos un muerto, «apunta a algo grave», sin dar más detalles de momento. 

[SWISSINFO] 
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Tensión entre el Canciller alemán y Elon Musk tras una publicación del hombre más rico 

del mundo.- El canciller Olaf Scholz rechazó una afirmación de Elon Musk, quien señaló 

que solo un partido de extrema derecha puede “salvar a Alemania”, pero dijo que la 

libertad de opinión “también aplica para los multimillonarios”. [INFOBAE] 

 

ESPAÑA 

 

Gobierno español y sindicatos firman un acuerdo para reducir la jornada laboral.- Tras 

meses de negociaciones, el Gobierno español firmó un acuerdo con los sindicatos para 

reducir la jornada laboral de 40 a 37,5 horas semanales, pero sin contar con la patronal y 

con el riesgo de que el Parlamento rechace la reforma. [SWISSINFO] 

 

España concedió asilo a Edmundo González Urrutia.- El ministro español de Exteriores, José 

Manuel Albares, confirmó que España ha concedido ya al dirigente opositor venezolano, 

Edmundo González Urrutia, el estatuto de asilo que había solicitado tras su llegada a 

España el pasado 8 de septiembre, y que se le notificará en los próximos días. [DW, FRANCE 

24, SWISSINFO, EL PAÍS] 

 

FRANCIA 

 

Macron agradece a Gisèle Pelicot su "dignidad" y "valentía", que "inspiraron a Francia y al 

mundo".- El presidente de Francia, Emmanuel Macron, expresó su agradecimiento a Gisèle 

Pelicot por su "dignidad" y su "valentía", después de que su ahora exmarido, Dominique 

Pelicot, fuera condenado a 20 años de prisión, la pena máxima, por drogarla durante al 

menos 10 años que decenas de individuos la violaran en su propia vivienda. [EUROPA 

PRESS] 

 

Gisèle Pelicot se declaró lista ante la posibilidad de un nuevo juicio tras apelación de 

acusados.- Gisèle Pelicot, la mujer francesa cuyo exmarido fue encarcelado durante 20 

años por orquestar y cometer violaciones masivas contra ella con docenas de 

desconocidos, no tiene miedo de un nuevo juicio si los acusados apelan. Así lo subrayó 

Stéphane Babonneau, uno de sus abogados, este viernes 20 de diciembre. [FRANCE 24] 

 

ITALIA 

 

Von der Leyen abordó con Meloni la necesidad de combatir junto con terceros países a 

los traficantes de migrantes.- La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, 

abordó en un encuentro bilateral con la primera ministra italiana, Giorgia Meloni, cómo la 

Unión Europea debe junto a sus socios intensificar la lucha contra el tráfico de migrantes. 

[EUROPA PRESS, EFE] 

 

Justicia italiana absuelve a Salvini por el bloqueo al barco 'Open Arms'.- La Justicia italiana 

absolvió al ministro de Transporte, Matteo Salvini, por negar el desembarco de 147 

migrantes rescatados frente a Lampedusa a bordo del barco 'Open Arms' en 2019 durante 

su mandato como titular de Interior. [EUROPA PRESS, EFE, SWISSINFO, EL PAÍS] 

 

https://www.infobae.com/america/mundo/2024/12/21/tension-entre-el-canciller-aleman-y-elon-musk-tras-una-publicacion-del-hombre-mas-rico-del-mundo/
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SUIZA 

 

Unión Europea y Suiza finalizan las negociaciones de diversos acuerdos para elevar su 

relación bilateral.- La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, y su 

homóloga suiza, Viola Amherd, confirmaron en Berna la conclusión de nueve meses de 

negociaciones para diversos acuerdos en materia de diversos sectores, como transporte, 

educación, ciencia y migración, con el fin de «elevar las relaciones entre Berna y Bruselas 

a un nuevo nivel». [EFE] 

 

ASIA 

AFGANISTÁN 

 

G7 insta a los talibán a revertir las leyes que atentan contra los derechos de las mujeres y 

niñas.- Los enviados para Afganistán del Grupo de los Siete (G7) y sus socios instaron a los 

talibán, las autoridades 'de facto' en el país centroasiático, a revertir las últimas leyes 

promulgadas por el grupo fundamentalista que atentan contra los derechos de las mujeres 

y las niñas. [EUROPA PRESS] 

 

IRAK 

 

Más de 200 mujeres siguen encarceladas en Irak por vínculos con Estado Islámico.- El 

Ministerio de Exteriores de Turquía confirmó que más de 200 mujeres siguen encarceladas 

en Irak por sus vínculos con la organización yihadista Estado Islámico. [EUROPA PRESS] 

 

SIRIA 

 

Estados Unidos se reunió por primera vez con nuevo líder sirio en un ambiente «bueno» y 

«pragmático».- Una misión diplomática estadounidense se reunió con el nuevo líder sirio, 

Ahmed al Sharaa, por primera vez desde la caída del régimen de Bachar al Asad, en un 

ambiente que los norteamericanos calificaron de «bueno» y «pragmático». [SWISSINFO, 

EUROPA PRESS, DW] 

 

Fuerzas estadounidenses aseguran haber matado a un líder del Estado Islámico en Siria.- 

Un alto cargo del Estado Islámico en Siria llamado Abu Yusif, alias ‘Mahmud’, murió en un 

«bombardeo de precisión» lanzado por las fuerzas estadounidenses que actúan en el país 

árabe, aseguró hoy el Mando Central estadounidense, que actúa en toda la zona de 

Oriente Medio. [EFE] 

 

Irak repatria a cerca de 2.000 militares sirios que huyeron ante la ofensiva que derrocó el 

régimen de Assad.- Las autoridades de Irak anunciaron que han repatriado a cerca de 

2.000 militares sirios que cruzaron la frontera huyendo de la ofensiva de yihadistas y 

rebeldes lanzada a finales de noviembre, terminó por provocar la caída del régimen de 

Bashar al Assad, quien huyó del país el 8 de diciembre. [EUROPA PRESS] 

 

 

 

https://euroefe.euractiv.es/section/exteriores-y-defensa/news/la-ue-y-suiza-finalizan-las-negociaciones-de-diversos-acuerdos-para-elevar-su-relacion-bilateral/
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TAIWÁN 

 

Diputados de Taiwán protagonizan una pelea en el Parlamento durante la votación de 

varias leyes.- Diputados de varios partidos políticos taiwaneses protagonizaron una pelea 

en el Parlamento durante la votación de varias leyes que, según el partido del Partido 

Progresista Democrático del presidente, Lai Ching Te, ponen en peligro el "sistema 

democrático" vigente en el territorio. [EUROPA PRESS] 

 

YEMEN 

 

Los hutíes reivindican nuevos ataques desde Yemen contra Israel y prometen "reaccionar 

a cualquier escalada".- Los rebeldes hutíes reinvindicaron un nuevo ataque con drones 

contra "objetivos vitales" y "militares" en Israel y ha recalcado que el grupo "reaccionará a 

cualquier escalada" por parte de Israel y Estados Unidos, tras los últimos bombardeos 

ejecutados contra Yemen. [EUROPA PRESS] 

 

ÁFRICA 

MOZAMBIQUE  

 

Aumentan a 75 las víctimas mortales por paso de ciclón Chido al norte de Mozambique.- 

Autoridades de Mozambique informaron que, tras el paso del ciclón Chido por el norte de 

la nación africana, el número de muertos aumentó a 75 y los heridos a 768. [TELESUR] 

 

 

 

 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-diputados-taiwan-protagonizan-pelea-parlamento-votacion-varias-leyes-20241220130928.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-huties-reivindican-nuevos-ataques-yemen-contra-israel-prometen-reaccionar-cualquier-escalada-20241220151907.html
https://www.telesurtv.net/aumentan-a-75-las-victimas-mortales-por-paso-de-ciclon-chido-al-norte-de-mozambique/
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